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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 18 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Levas en Michoacán engrosan las filas del Cártel de Jalisco 
Célula criminal recluta a habitantes de manera forzada para que peleen contra grupos 
rivales de la región, indican informes de inteligencia federal 

 

 
Suben presión en EU contra López Obrador 
Reclaman congresistas, cámaras empresariales y Gobernador de Texas 

 

 

Piden en EU incluir temas espinosos en la cumbre trilateral 
Ebrard. Descarta abordadla reforma eléctrica y el plan “Quédate en México” 
 

 

Calificación de la nota soberana de México es ratificada por Fitch 
“Indicadores macroeconómicos generan certidumbre” 
 

 
Deja INE el sondeo de revocación en manos de la SCJN 
Zaldívar: la falta de presupuesto no debe ser excusa para incumplir 
 

 
Smith & Wesson cayó 37% desde demanda de la SRE… y teme lo peor 
Inseguridad. “Un resultado desfavorable o un litigio prolongado pueden crear daño a 
nuestro negocio”, argumenta la armería en un reporte a accionistas y a la SEC de EU 
 

 
Cancún y Tulum serán vigilados por militares 
Crearán batallón de seguridad turística 
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Empresarios de EU, México y Canadá alertan de riesgos con ley eléctrica 
Señalan que sin certidumbre jurídica y libre competencia el potencial de inversiones 
se esfumará; la cumbre no incluye el tema: Ebrard 

 

La Razón 
Va AMLO a reunión con Biden y Trudeau con debate abierto en tema 
energético 
Temas relevantes: Integración económica, migración, drogas, Covid… 
 

 
Premia Morena a sus candidatos perdedores 
Reparte rectorías de universidades 
 

 
Bloquea UIF 10 mil cuentas 
De Rosalinda González al frente de finanzas del CJNG 
 

 

Crece violencia 
Aumentan casos de violación equiparada contra mujeres; el día 24 dará un informe 
Claudia Sheinbaum 

 

 

Autos, reforma eléctrica y migración tensan cumbre 
Biden, AMLO y Trudeau se reúnen hoy 
 

   
Inicia Cumbre; presionan a México por migración y Reforma Eléctrica 
La novena Cumbre de Líderes de América del Norte 
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Las encuestas secretas de Morena 

Jueves 18 noviembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Nos comentan que al parecer en Morena no siguen los llamados del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a que la vida pública sea cada vez más pública, 
pues recientemente el partido oficial acaba de reservar por un año las copias de 
todas las encuestas que se efectuaron para elegir candidatos a puestos de 
elección popular en Jalisco y Sinaloa en 2021. El partido guinda, nos hacen ver, 
reservó esta información bajo el argumento de que hacerlas públicas “representa 
un riesgo real, porque la información que nos ocupa sirve para el diseño de la 
estrategia política y las propuestas de Morena”. ¿Qué dirá el Presidente de que 
su partido oculta esta información, pese a que ya pasaron cinco meses de las 
elecciones intermedias? Y más ahora que el mandatario asegura que el método 
ideal para que su partido elija a la próxima, o próximo, candidato a la Presidencia 
de la República, es precisamente el de la encuesta. 
 
Lozoya quiere su “Buen Fin” 
 
Nos aseguran que el exdirector de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, ha 
enfrentado dificultades para llegar a un acuerdo con la petrolera con el que busca 
que la causa penal en su contra por la compraventa de Agronitrogenados quede 
extinta. El principal problema, nos dicen, es que al parecer don Emilio quiere que 
le extiendan las rebajas del Buen Fin. Explican que el valor del inmueble que 
ofrece para reparar el daño es de 3.4 millones de dólares, mientras que Pemex 
ha calculado un perjuicio de más de cuatro mil millones de pesos. 
 
La máquina congeladora de la UIF 
 
Si algún empresario asegura que la Unidad de Inteligencia Financiera puede 
“descongelar” por 15 minutos una cuenta “congelada” y pasado ese tiempo, y 
luego de que sus titulares retiren los fondos, regresarla al “congelamiento”, 
simplemente desconoce la forma en que opera esta medida utilizada por la 
autoridad financiera para bloquear los activos que son parte de una 
investigación.  
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Nos dicen que tanto en la UIF, que dirigió Santiago Nieto, como en la que 
encabeza hoy Pablo Gómez, esta maniobra de dar 15 minutos de gracia es 
imposible de realizar ya que se requiere de, al menos, dos días para su 
conclusión, pues solo de inicio la UIF tiene que enviar una orden a la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores para que retransmita esa solicitud a 2 mil 500 
personas que forman parte de más de 500 entidades del sistema financiero. 
Además, nos detallan, se requieren de varias autorizaciones y sellos de diversos 
funcionarios en el camino, y esperar el periodo de 24 horas que tienen los bancos 
para cumplir la petición. 
 
El dolor de devolver 650 millones 
 
A ver ahora cómo le hace Morena para devolver 650 millones de pesos, de sus 
prerrogativas. La dirigencia del partido dijo, desde el año pasado, que regresaría 
la mitad de su presupuesto de 2021, es decir, unos 800 millones, pero nada más 
ha devuelto 150 millones, según confirmó en su pasada comparecencia ante la 
Cámara de Diputados el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. Ahora 
que la presión llegó, a la dirigencia del partido le entró la prisa por devolver al 
pueblo lo prometido, y pide un número de cuenta para hacer la devolución. Sin 
embargo, la cosa no funciona así, pues para tener los descuentos, era necesario 
haber avisado al INE, para que éste retirara de sus ministraciones mensuales, la 
cantidad que el partido dispusiera, por lo que no existe hoy alguna forma 
establecida para poder regresar los recursos. En tanto se resuelve este tema, 
Morena tendrá que pasar por el “dolor” de mantener ahorrados en sus cuentas 
los 650 millones de pesos. Qué complicada es la austeridad, nos dicen. 
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La Cumbre de Washington: ¿cooperación o 
reclamos? 

Jueves 18 noviembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

El presidente López Obrador llega hoy a su primera Cumbre Trilateral con sus 
homólogos de Estados Unidos y Canadá. Será la primera vez que el mandatario 
mexicano se encuentre cara a cara con Joe Biden y con Justin Trudeau. Y será 
también la primera revisión para saber qué tanto se ha consolidado el TMEC a 
tres años de su entrada en vigor y si este nuevo acuerdo está listo para avanzar 
hacia la meta ideal que se propusieron los tres socios comerciales cuando 
firmaron y renovaron su sociedad en noviembre de 2018: la integración gradual 
y paulatina para hacer de Norteamérica la región comercial más potente y 
competitiva del mundo. 
Y aunque la palabra clave de este primer encuentro trilateral Biden-Trudeau-
López Obrador es precisamente “integración” y ya está definida una agenda 
conjunta y acordada sobre la que dialogarán los tres países, en la que se 
incluyen básicamente tres grandes temas: 1. Una ruta colectiva para acabar con 
la pandemia en Norteamérica; 2. Fortalecer la competitividad en la región e 
impulsar un crecimiento equitativo; y 3. Acordar una visión regional para el 
problema de la Migración; la posibilidad de que dentro de esos tres grandes 
temas surjan otros subtemas y planteamientos de cada país no está descartada 
y es casi seguro que eso ocurrirá. 
Por ejemplo, aunque México y el presidente López Obrador no lo tienen 
contemplado en su agenda de interés, desde Estados Unidos y Canadá la 
preocupación por el tema energético en el marco del TMEC es bastante clara. 
No sólo porque ambos países tienen empresas que han invertido en México en 
el sector eléctrico y energético, que hoy se ve afectado en sus contratos e 
inversiones por los cambios propuestos por el gobierno lopezobradorista en su 
reforma energética, sino porque dentro de las prioridades y compromisos 
establecidos en el acuerdo trilateral, está precisamente lo que denominan la 
“integración energética”. 
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Es muy probable, y así lo reconoció ayer el canciller Marcelo Ebrard, que, aunque 
el tema energético no esté detallado en la agenda central, en las mesas de 
trabajo del T-MEC afloren las diferencias notables que existen en el tema 
energético en la visión de cada país. El presidente Joe Biden, por ejemplo, ha 
dicho a través de sus funcionarios, como el subsecretario de Estado para el 
Hemisferio Occidental, Brian Nichols, que tocar el tema energético es una de sus 
prioridades, al tiempo que empresarios y congresistas estadounidenses 
presionan y piden a Biden que “se muestre enérgico” con López Obrador sobre 
“sus incumplimientos en materia energética dentro del T-MEC”. 
Tanto Biden como Trudeau tienen presiones de grupos empresariales de sus 
países para llevar el tema de la reforma energética y eléctrica de López Obrador 
a las mesas de discusión de este jueves en Washington. Por si fuera poco, a 
esos reclamos se sumó ayer el Consejo Coordinador Empresarial de México, 
que en un comunicado conjunto con la US Chamber of Commerce y la Canadian 
Chamber of Commerce, emitieron un “posicionamiento” de los tres organismos 
empresariales sobre la reunión trilateral de mandatarios. En el texto, los 
empresarios de Norteamérica exigen la “total implementación del T-MEC” en los 
tres países, para lo cual piden fomentar la competitividad y que haya “reglas 
claras y transparencia” para las inversiones y la competencia en las actividades 
económicas de las tres naciones. 
En particular, las tres cámaras empresariales más importantes de Norteamérica 
se dicen “muy preocupados por los esfuerzos del gobierno mexicano para reducir 
la competencia privada en el sector energético. Los intentos por favorecer a 
empresas del Estado en detrimento de proveedores de energías renovables, 
minan la certidumbre de inversiones y auguran mayores costos así como 
menores oportunidades para los trabajadores de nuestros países”, comentan en 
una alusión directa a la iniciativa de reforma constitucional del presidente López 
Obrador para cambiar las reglas del sector eléctrico y energético en México. 
Si a eso se le suma el tema laboral, que es otra de las prioridades para Joe Biden 
y los demócratas y parte de los compromisos que México suscribió en el T-MEC 
para democratizar a los sindicatos mexicanos y modernizar y mejorar la justicia 
laboral en el país, está claro que no todo será “miel sobre hojuelas” ni sólo 
acuerdos tersos de integración para la delegación mexicana que encabeza el 
presidente López Obrador. 
Porque tanto en el tema energético, como en el laboral, hay claras señales y 
acciones de incumplimiento por parte de México y de su presidente. En el primer 
caso, claramente la propuesta de López Obrador para cambiar las reglas en el 
sector eléctrico y de los hidrocarburos afecta las inversiones estadounidenses y 
canadienses al modificar el marco normativo que imperaba cuando se firmó el T-
MEC hace tres años; y en el segundo caso, en lo laboral, a más de dos años de 
que se aprobaron las reformas constitucionales para democratizar la vida 
sindical en México e implementar un nuevo sistema de justicia laboral, es claro 
que ninguno de los dos temas registra avances significativos. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Los sindicatos, salvo algunas excepciones en la industria automotriz y en 
sindicatos pequeños de empresas, siguen controlados por las mismas mafias 
charriles que retrasan y obstaculizan la realización de elecciones abiertas y por 
voto directo de los trabajadores para elegir a sus dirigencias sindicales. El mejor 
ejemplo es el de Pemex, en donde con todo y la supuesta “baja” de Carlos 
Romero Deschamps, su grupo sigue controlando al sindicato y maneja con 
irregularidades y favoreciendo solo a planillas afines, las renovaciones de 
secciones sindicales en el país. Como el sindicato petrolero hay muchos otros 
que aún se resisten y llevan a cuenta gotas sus elecciones internas, en medio 
de denuncias de manipulación y fraudes realizados por los grupos que controlan 
las dirigencias sindicales. 
Seguramente López Obrador volverá a plantear sus repetitivas propuestas de 
que sus programas sociales clientelares, como Sembrando Vida y Jóvenes 
Construyendo el Futuro, que no han funcionado en México para disminuir la 
pobreza de acuerdo a las mediciones oficiales del Coneval y el INEGI, sean 
llevados a Centroamérica con el apoyo de Canadá y Estados Unidos para 
disminuir la migración. Y es probable que ésa y algunas otras propuestas de 
México encuentren eco en las mesas de la reunión Trilateral en Washington y 
que incluso haya acuerdos; pero también es muy probable, casi seguro, que 
habrá reclamos y petición de revisiones a las políticas energéticas de la 
administración de López Obrador, además de un corte de caja negativo sobre 
los avances laborales en México. 
Veremos si a su regreso el presidente López Obrador y su comitiva, encabezada 
por el canciller Marcelo Ebrard, nos informan a los mexicanos de los dos temas, 
tanto si hubo acuerdos y avances positivos para el país en los esfuerzos de 
integración de Norteamérica, como si hubo reclamos o llamadas de atención 
sobre los temas de energía, la política latinoamericana y otros donde claramente 
hay diferencias entre los tres socios del T-MEC. 
 
NOTAS INDISCRETAS… 
 
Anoche continuaba el operativo de la Secretaría de Marina que desde muy 
temprano inquietó a los vecinos del Fraccionamiento Parque Virreyes en 
Zapopan, Jalisco. Y es que grupos de marinos armados llegaron a peinar y 
patrullar las calles de esta y otras zonas residenciales aledañas en busca de 
Laisha Michelle Oseguera González, hija de Nemesio Oseguera “El Mencho” y 
de la detenida Rosalinda González. Junto con la hija del capo del CJNG 
buscaban también a su novio Christian Fernando Gutiérrez Ochoa, pues de 
acuerdo con fuentes navales, ellos dos fueron los responsables y autores 
intelectuales del secuestro y desaparición de dos marinos que fueron levantados 
en un Walmart de Zapopan el pasado martes.  
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El secuestro habría sido una represalia por la detención de Rosalinda Oseguera, 
“La jefa”, ejecutada el lunes por miembros del Ejército en el mismo municipio 
zapopano. Al novio de Laisha Oseguera lo vieron en el área de la tienda donde 
desaparecieron los dos marinos y está plenamente ubicado e identificado en el 
momento en que ocurrió el secuestro. Hasta anoche lo único que se reportaba 
desde Zapopan, en la búsqueda intensa de la Semar, era tensión y molestia de 
los vecinos de Parque Virreyes que se quejaban de la fuerte presencia del 
operativo militar en sus calles, pero al menos al cierre de esta columna, no se 
había informado sobre la localización o detención de la hija del Mencho. Si llegan 
a detener a Laisha Oseguera, sería el noveno familiar, entre hijos, esposa y 
otros, que detienen las autoridades de México y de Estados Unidos en torno al 
capo más buscado del narcotráfico en México. El más buscado y el menos 
encontrado… Ayer en un restaurante de la Ciudad de México se tomaron un café 
los dirigentes del PRD, Jesús Zambrano, y Luis Cházaro, este último 
representante en la Alianza “Va por México”, con el empresario de Quintana Roo, 
Roberto Palazuelos. La plática con el llamado “Diamante Negro”, nos dicen fue 
para sondear las posibilidades de que éste acepte ser postulado por la alianza 
del PAN-PRI-PRD a la gubernatura quintanarroense el próximo año. Sin duda 
Palazuelos, con todo y ser una figura polémica, sería un candidato que bien 
podría darle la pelea a la morenista Mara Lezama, que aparece hasta ahora 
como la más aventajada para ser la candidata de la 4T en Quintana Roo. ¿Se 
animarán tanto Palazuelos como la Alianza?...Anoche en un fallo histórico y que 
sienta un precedente importante en materia de transparencia, el INAI ordenó a 
la Fiscalía General de la República que revele y haga pública la lista de 
funcionarios y exfuncionarios que han sido llamados a declarar y quienes 
enfrenten cargos o acusaciones en el caso Odebrecht. Los comisionados 
decidieron por mayoría revocar la primer respuesta que les había dado la FGR 
a la petición original que le formularon en el mismo sentido, en la que la fiscalía 
se negaba a hacer pública la lista de nombres con el argumento de que era 
“información clasificada” porque afectaría tratados bilaterales con otros países, 
además del debido proceso de investigaciones judiciales en curso. El argumento 
de reserva no se sostiene, dijeron los comisionados en su votación y le 
ordenaron a la Fiscalía que encabeza Alejandro Gertz Manero “que proporcione 
los documentos que den cuenta de la información solicitada sobre el caso de 
corrupción de Odebrecht y que la publique como parte de sus obligaciones de 
transparencia”. ¿Así o más claro, señor fiscal?...Se baten los dados. Capicúa. 
Repetimos tiro. 
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La Unión Tepito y la trama inmobiliaria 

Jueves 18 noviembre 2021 / Héctor de Mauleón, Columna de Opinión  

La semana pasada, la Secretaría de Seguridad Ciudadana anunció el 
aseguramiento de tres inmuebles operados por la Unión Tepito como centros de 
almacenamiento y puntos de venta de estupefacientes. 
En uno de ellos, ubicado en la calle de Pintores, dentro de la colonia Morelos, se 
aseguraron 250 kilos de marihuana, empaquetados para su venta, así como 
decenas de envoltorios que contenían cocaína y cristal (la mercancía era 
promocionada con una lona en la que se ofrecía “Perico de lujo” de hasta 450 
pesos el gramo). 
Como parte de la misma investigación contra células de este grupo criminal, fue 
cateado un inmueble ubicado en la calle de Ocotlán, en la colonia Roma. Era un 
punto de narcomenudeo en el que se encontraron fuertes dosis de cocaína y 
envoltorios de marihuana. 
En ese edificio de seis departamentos fueron detenidos siete venezolanos 
(cuatro hombres y tres mujeres), así como un ciudadano de origen coreano. 
Apenas el 12 de septiembre pasado, un domingo, los habitantes de aquel 
inmueble fueron desalojados por cerca de 300 golpeadores encapuchados que 
a las cinco de la mañana rompieron con hachas las puertas de madera de los 
departamentos, y comenzaron a lanzar la mayor parte de los muebles desde los 
balcones. 
Para los inquilinos de Ocotlán 47 se trató de una madrugada de horror. No hubo 
notificación, no estuvo presente ningún actuario, y uno de los elementos de la 
fuerza pública que acompañó el violento desalojo respondió a uno de los vecinos 
que pedía una explicación: 
“A mí me mandaron aquí. No estoy porque yo quiera…”. 
Los golpeadores tomaron posesión de la entrada del edificio y, después de 
romper las cerraduras, procedieron a cambiar las chapas. 
Extrañamente, no tocaron los cerrojos de los dos departamentos en los que la 
semana pasada se halló la droga y fueron aprehendidos los venezolanos. 
El resto de los vecinos amaneció con los muebles en la calle y con todos sus 
objetos de valor en manos de los intrusos. 
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La dueña original del edificio murió en 1997. Le donó la propiedad al Hospital 
Infantil de México. El hospital se hizo cargo de las rentas y años más tarde llegó 
a un acuerdo para que los inquilinos, algunos de los cuales llevaban lustros 
viviendo ahí, pudieran adquirirlos. 
Por una u otra razón la transacción nunca se concretó. Según los inquilinos, el 
hospital dejó las cosas así. Empezó a correr el tiempo. 
Hace un par de años uno de los departamentos fue subarrendado a uno de los 
venezolanos que la policía aprehendió el 13 de noviembre pasado. Los vecinos 
advirtieron que en aquel departamento ocurrían cosas extrañas y acudían gentes 
aún más extrañas. 
La vida cotidiana se les volvió un martirio. Comenzaron a vivir entre escándalos 
y fricciones. Terminaron por convencerse de que vivían al lado de 
narcomenudistas y sexoservidoras venezolanas. Las denuncias que entablaron 
terminaron en nada. “A mí la policía me la pela”, les dijo el nuevo inquilino. 
El 12 de septiembre, todos fueron arrojados a la calle. 
Al investigar en el poder judicial, les informaron que alrededor del edificio se 
había entablado una controversia de arrendamiento. Solo que no podían tener 
acceso a esta porque no figuraban entre las partes interesadas. 
Los inquilinos tuvieron que ampararse para poder conocer los papeles del juicio. 
La controversia no había sido entablada por el Hospital Infantil ni por sus 
apoderados, sino por un desconocido con domicilio en Neza: un tal Juan José 
Rivera Ortiz, quien el 25 de mayo de 2021 había presentado una demanda en 
contra de otros dos desconocidos, Odilón Cortés Castro y Natividad Zavala 
García, a fin de rescindir un contrato de arrendamiento supuestamente celebrado 
con ellos en octubre de 2017. 
Según el documento que quedó registrado en el juzgado cuadragésimo de lo civil 
con el número 295/2021, Rivera no solo le había arrendado a estos personajes 
el inmueble de la calle de Ocotlán, sino muchos otros ubicados en Belisario 
Domínguez números 12 y 14 (Centro Histórico), Serapio Rendón 6, 6A y 6B (San 
Rafael), Miguel Alemán 30 (Centro Histórico), San Pablo 64 y calle del Agua 222 
(Pedregal de San Ángel). 
Como consecuencia de esta rescisión, Rivera Ortiz exigía la desocupación y 
entrega de dichos inmuebles, o en caso contrario, el rompimiento de las 
cerraduras con presencia de la fuerza pública, así como el pago de rentas 
atrasadas, por un total de 125 mil pesos mensuales, a partir de enero de 2020. 
Como supuestamente Cortés Castro se había negado a pagar, el arrendador se 
veía en la “imperiosa necesidad” de comunicar todo esto “a su señoría”. 
La sentencia firmada por el juez Silvestre Constantino Mendoza González, que 
ordenaba el desalojo de los inmuebles, se dio en un santiamén. Menos de 30 
días. 
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Todos esos inmuebles se hallaban en diversas condiciones de irregularidad, por 
la muerte de sus dueños o por problemas de regularización. 
La sentencia se dio en un santiamén. Los desalojos comenzaron a darse en 
cascada. Y, al menos en Ocotlán 47, también en un santiamén, los inquilinos de 
la Unión Tepito fueron sorprendidos cargados de drogas. 
El que quiera ver, que vea. 
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El “casa por casa” no servirá de nada 

Jueves 18 noviembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Felices por la Ley Federal de Presupuesto que aprobaron con el resuelto apoyo 
de verdes y petistas, los diputados de Morena dan por hecho que lo mismo 
lograrán con la propuesta de contrarreforma constitucional en puerta. 
Su coordinador Ignacio Mier asumió ese compromiso ante el presidente López 
Obrador: “Vamos a sacar adelante la reforma eléctrica”. 
Los integrantes de su bancada, informó, saldrán “a todos los distritos federales 
electorales para discutir, enriquecer y debatir las bondades que representa…”. 
Pero la ley de presupuesto solo requirió el respaldo de la mayoría simple de la 
Cámara de Diputados, en tanto que la reforma constitucional eléctrica necesita 
los votos de al menos dos tercios del Congreso y 17 legislaturas estatales. 
Ningún ciudadano a quien visiten tiene la facultad de votar en las cámaras. 
Dados a la movilización y el rollo, senadores, diputados, alcaldes morenistas y 
muy probablemente morenianos, más “un ejército de cuadros”, comités 
distritales, municipales, estatales y el nacional, afirman, peregrinarán por todo el 
país para promover la contrarreforma “casa por casa”. 
A su vez y con igual propósito, la Secretaría de Energía y la Comisión Federal 
de Electricidad inundarán con más spots los medios electrónicos y las redes 
sociales. 
Le llaman “campaña 
informativa”. 
Su anfitrión de Palacio les dijo que, en 2013, cuando se aprobó la reforma 
energética de Peña Nieto, “la gente” no tuvo idea de lo que se fraguaba: 
“Nosotros estábamos muy preocupados y ocupados para que no se aprobara 
esa reforma energética; que no se privatizaran el petróleo y la industria eléctrica. 
Llevamos a cabo, en dos meses, como diez concentraciones. Creo que 
estuvimos, en dos meses, cinco veces en el Zócalo y también en la avenida 
Juárez. Llenábamos el Zócalo pero necesitábamos más. Nos faltó pueblo para 
detener esas reformas, porque la gente no estaba informada. Y como los 
neoliberales tenían el control de los medios, pues no se informó; al contrario, se 
le decía a la gente que iba a llegar la inversión extranjera a raudales, que iba a 
aumentar la producción petrolera, que iba a bajar el precio de las gasolinas, de 
la luz… Toda una campaña en medios, un bombardeo”. 
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La secretaria de Organización de Morena, Xóchitl Zagal, confirma que será el 1 
de diciembre (tercer aniversario de la toma de protesta de AMLO como 
Presidente) cuando arrancará la movilización. 
Sin embargo, en el ámbito de la razón, lo único cierto es que sin votos de la 
coalición opositora (en especial del PRI), la contrarreforma fracasará, a menos 
que los priistas resuelvan apoyar a quienes los desprecian, pulverizar la alianza 
opositora y, de paso, aplicarle la eutanasia a su partido. 
Pero en eso de ir “casa por casa” lo más probable será que los brigadistas 
experimenten lo que se cuenta de los testigos de Jehová: 
Cuando llaman a la puerta les preguntan: “¿Qué quieren?”. 
—“¡Platicar!” —responden. 
Y los batean: “¡Pues platiquen entre ustedes…!” 
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AMLO y el latin power 

Jueves 18 noviembre 2021 / Jorge Zepeda Patterson, Columna Pensándolo Bien 

Pensar fuera de la caja, como dicen los gurús de la administración moderna, 
puede producir despropósitos, pero también ideas frescas y nuevos derroteros. 
Andrés Manuel López Obrador, formado con un pie dentro y con un pie fuera de 
la “caja” en la que tradicionalmente ha habitado la clase política mexicana, ha 
sido un claro ejemplo de lo mejor y lo peor de esta consigna. Ideas sacadas de 
la manga a contrapelo de un aparente sentido común, como fue la rifa de un 
avión sin avión, de un lado, aunque de las otras polémicas decisiones, como la 
mudanza de Los Pinos o los vuelos en clase turística, que en conjunto redefinen 
los usos y costumbres de la Presidencia. Y según se mire, en ocasiones hay 
ideas que son las dos cosas al mismo tiempo, aparentes despropósitos que se 
convierten en genialidades. Tal es el caso de la posibilidad de pensar un lobby 
en Estados Unidos para presionar a los congresistas a votar en favor de 
iniciativas clave para los latinos. 
En principio parecería un planteamiento políticamente incorrecto, por decir lo 
menos. El típico caso de una iniciativa que urgiría llevar a cabo, pero que no 
conviene pregonar en voz alta, mucho menos por parte de un mandatario 
mexicano en funciones.  
Este martes López Obrador afirmó en la mañanera (“porque no lo puedo tratar 
tan abiertamente en Estados Unidos por respeto a la soberanía de ese país”) 
que si el presidente Biden presenta en el Congreso la iniciativa prometida para 
la regularización de 11 millones de migrantes, México tendría que estar atento a 
la postura que asuman los legisladores republicanos y demócratas. Y en caso 
de que algunos de éstos se opongan a esta medida habrá que tomar registro y 
hacérselo notar a los 38 millones de mexicanos que habitan allá, muchos de los 
cuales ejercen el voto. AMLO citó el caso de los cubanos y su cabildeo que, a 
pesar de representar apenas a 4 millones que residen en Estados Unidos, 
poseen una enorme influencia política. 
Sin duda es una idea potente. Aunque no lo mencionó, resulta evidente el 
desproporcionado peso que tiene el lobby en favor del Estado de Israel, capaz 
de afectar la carrera de cualquier político que vote o se exprese en contra de 
tales intereses.  
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Aún más patente es el cabildeo ejercido por la famosa NRA, National Rifle 
Association, que durante años ha boicoteado toda iniciativa para limitar la venta 
indiscriminada de armas, ante el pavor de todo congresista de ser objeto de la 
crítica de este lobby. 
López Obrador apunta, en efecto, a una realidad que poco a poco se abre 
camino. Es verdad que el peso específico de la población de origen latino es 
enorme en términos económicos y sociales en muchas regiones, pero su 
protagonismo político es muy inferior proporcionalmente hablando. La mera 
posibilidad de modificar esa ecuación constituye una tesis explosiva. Desde 
luego se trata de una comunidad mucho más diversificada de lo que parece, en 
ocasiones con intereses encontrados. Y allí están los datos de la elección de 
Donald Trump, por el que sufragaron poco más de 20 por ciento de los latinos. 
Pero los números son tan grandes que incluso si esta tesis (ofrecer un objetivo 
común al electorado latino) despierta el interés de una fracción, los alcances 
podrían ser poderosísimos. Muchos de los comicios distritales se resuelven por 
escaso margen, lo cual significa que los contendientes no están en posición de 
dar la espalda al voto de comunidades articuladas en torno a un interés común. 
Y no hay que dejar de lado que la proporción del voto latino no hará más que 
crecer por el efecto combinado de su creciente peso demográfico y la paulatina 
incorporación a la vida cívica de muchos descendientes de emigrantes. “Hay 
millones de ciudadanos estadunidenses-mexicanos que deben estar atentos y 
tener dos objetivos, solo dos: defender a los mexicanos y defender a México”, 
dijo el Presidente este martes. 
No queda claro si estas declaraciones de López Obrador expresan una mera 
esperanza o anticipan un proyecto de cabildeo a desarrollar por el gobierno 
mexicano. Ciertamente AMLO es un activo político con ascendencia entre 
segmentos populares de la emigración arraigada en Estados Unidos. Un factor 
que une a grupos tan diversos como los cientos de miles de poblanos asentados 
en Nueva York y los millones de michoacanos, zacatecanos y guerrerenses 
instalados en la costa oeste. 
La idea de que López Obrador constituya un catalizador para estos grupos puede 
parecer peregrina, pero no hay que olvidar que el sustrato social del que procede 
la mayor parte de estos inmigrantes y sus hijos es el mismo que hoy le otorga al 
presidente mexicano tan categóricos niveles de aprobación. Habría que recordar 
las muchas veces que se ha subestimado ya no a su persona, sino al fenómeno 
político que representa. Hace unos años nadie habría adivinado la posibilidad de 
que una figura lograra el consenso generalizado de tantas y divididas corrientes 
progresistas, de izquierda o de oposición, caracterizadas siempre por su 
arraigado canibalismo. 
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Podría decirse, con razón, que la idea de armar una estrategia de cabildeo entre 
los paisanos para impulsar la agenda de México en los asuntos internos de 
Estados Unidos puede ser interpretada por Washington como una injerencia 
inadmisible. Pero considerando la historia de intervencionismos descarados y, 
en ocasiones, brutales de Estados Unidos sobre la vida política de nuestros 
países, tal cuestionamiento resulta ingenuo. Hace un par de semanas, para no 
ir más lejos, varios congresistas estadunidenses exigieron a su embajador en 
México presionar a nuestras autoridades para garantizar las operaciones 
económicas de algunas empresas de aquel país en el nuestro. 
En fin, ocurrencia o atisbo de una nueva estrategia, la posibilidad de utilizar 
políticamente a la población de origen latino de una manera orquestada es un 
planteamiento trascendente. Una tarea nada sencilla por donde se le mire, pero 
si hay algo con posibilidades de impulsarla es el factor AMLO. Veremos si 
prospera. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Frentes Políticos 

Jueves 18 noviembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Destino: Washington. El presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá 
hoy, por primera ocasión, un encuentro con el primer ministro de Canadá, Justin 
Trudeau, y con su homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, donde revisará el 
tratado comercial T-MEC, lo relacionado con el covid-19 y la integración 
económica. La agenda del mandatario mexicano está marcada por las reuniones 
con ambos jefes de Estado de manera particular, así como por la cumbre 
trilateral; además, tendrá un encuentro con la vicepresidenta Kamala Harris. 
Ayer, López Obrador aterrizó en Washington D.C., voló en clase turista, sólo con 
un miembro de su equipo cercano o Ayudantía. En cuestión de austeridad, decir 
y hacer, no simulaciones. 
 
2. Interesante alianza. Cuando todo indicaba camino libre, se mueve el tablero 
político en Quintana Roo. La dirigencia nacional del PRD realizó un acercamiento 
que tambalea el entorno político en la entidad. Se reunieron el empresario 
hotelero Roberto Palazuelos, Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, y 
Luis Espinosa Cházaro, coordinador parlamentario y representante del partido 
en la mesa de Va por México. Espinosa ha sostenido varios encuentros previos 
con el llamado Diamante Negro para explorar la posibilidad de una candidatura 
común y todo indica que se está cocinando. Las aspiraciones de Palazuelos por 
gobernar la entidad ponen a temblar a los candidatos de Morena. Fácil no la 
tendrían. 
 
3. No les funcionó. En Aguascalientes, Aldo Ruiz y Nora Ruvalcaba, exdelegado 
y actual delegada de Bienestar, temerosos, intentaron, en su consejo estatal, 
conformado por esposos, sobrinas, yernos y empleados, sacar de la contienda 
al precandidato de Morena mejor posicionado, de acuerdo a los diferentes 
estudios de sondeo para la gubernatura: Arturo Ávila. Y pensaron que se saldrían 
con la suya, pero ayer el Consejo Nacional pidió que se agregaran dos nuevos 
perfiles, que propondrá la misma Comisión Nacional de Elecciones. El método 
de selección son las encuestas y todo indica que Ávila es la mejor opción. Marko 
Cortés presumió que ésta sería la única plaza que ganarían, pero tenga la 
seguridad de que a Morena no le desagradaría obtener el territorio hidrocálido; 
no se arriesguen. 
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4. Diplomacia en acción. Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, 
confío en que serán positivos los resultados de la IX Cumbre de Líderes de 
América del Norte y, aunque no están en agenda, podrían abordarse temas que 
podrían generar una diferencia entre México, Estados Unidos y Canadá, como 
la reforma eléctrica. Indicó que se realizará la reunión bilateral con el presidente 
Joe Biden, en donde se dará seguimiento al Diálogo Económico de Alto Nivel 
entre México y Estados Unidos, por lo que asisten los titulares de Hacienda y 
Economía; al acuerdo Entendimiento Bicentenario y a la extensión de los 
programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro a Centroamérica. 
México marca la ruta en la región. Y va por más. 
 
5.    El papel de la izquierda. Después de una queja interpuesta por el PRD, cuyo 
dirigente nacional es Jesús Zambrano, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación resolvió que el INE debe investigar las acciones denunciadas por 
el sol azteca en contra de Morena, que presuntamente violó la ley electoral al 
realizar actos tendientes a participar en la obtención de apoyos para la 
revocación de mandato. Ante la queja del PRD, la Unidad de Fiscalización del 
órgano electoral se declaró incompetente para hacer tal investigación y desechó 
la queja, por lo que se inconformaron ante el Tribunal. Los magistrados 
revocaron la respuesta y ordenaron a la Unidad dar entrada a la queja y resolver 
lo procedente. A obedecer. INE vs. Morena: sigue el tiro. 
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Panorama Nacional 
 
 

Ley eléctrica y migración tensan diálogo con EU y Canadá (El Universal, Alberto 

Morales y Pedro Villa y Caña, p. web). 
Washington. - El presidente Andrés Manuel López Obrador llega hoy a la IX Cumbre de 
Líderes de América del Norte con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden y el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau, para avanzar en la integración comercial a través 
del T-MEC, las cadenas de suministro, el desarrollo en Centroamérica, la pandemia y la 
producción de vacunas.  
Sin embargo, entre los temas álgidos que podrían generar tensión en el encuentro, 
advierten especialistas, se encuentran la crisis migratoria, las energías limpias y la 
reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que comienza a discutirse en México. 
Hace cinco años en Ottawa, Canadá, fue la última vez en que se reunieron los líderes 
de las tres naciones llamados los “tres amigos”, en ese momento Barack Obama, 
Enrique Peña Nieto y Justin Trudeau. Por ello, de acuerdo con especialistas, este 
diálogo cobra relevancia. De gira por Quintana Roo, previo a viajar a Washington, López 
Obrador aseguró que su iniciativa de reforma eléctrica no está dentro de los temas del 
encuentro, pero manifestó que, si sale el tema, les explicará que se busca que terminen 
los abusos de empresas particulares. 
Cuestionado sobre si abordará el tema, respondió: “No, no, no está [en la agenda], pero 
si sale en la conversación pues lo tratamos, explicarle al primer ministro Trudeau, al 
presidente Biden, por qué queremos fortalecer la Comisión Federal de Electricidad. 
“Es muy sencillo, lo que queremos es que no aumente el precio de la luz y que se termine 
con los abusos de las empresas particulares y, en especial, lo voy a decir, de las 
empresas españolas, que nos veían como tierra de conquista y tenían hasta de 
empleados a los expresidentes de México”, expresó. 
El Mandatario detalló que los temas a tratar serán la pandemia de Covid-19 y fortalecer 
las cadenas de suministro en la región, así como migración y desarrollo. 
Ayer, tras llegar a Washington, el canciller Marcelo Ebrard aseguró que habrá un diálogo 
positivo, pero no descartó que puedan surgir temas que generen diferencias entre 
México, Estados Unidos y Canadá. 
El canciller viajó con Roberto Velasco, director para América del Norte de la SRE, y con 
parte de la delegación que acompañará al Titular del Ejecutivo como la secretaria de 
Economía, Tatiana Clouthier y el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. También 
participarán el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O y el comisionado 
Nacional de Migración, Francisco Garduño. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-electrica-y-migracion-tensan-dialogo-con-
eu-y-canada) 
 

AMLO presentará a Biden avances de reunión de Alto Nivel: Ebrard (El Sol de 

México, Rafael Ramírez, p. web). 
El canciller Marcelo Ebrard informó que en la agenda de México dentro de la Cumbre 
de Líderes de América del Norte (NALS por sus siglas en inglés) que se realizará este 
jueves en Washington D.C., México presentará a Estados Unidos una actualización de 
los avances de los acuerdos que tuvieron luego de la Reunión de Alto en septiembre 
pasado. El canciller informó en conferencia de prensa a las afueras de la embajada de 
México en Washington, que para este propósito la secretaria de Economía y el titular de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), Tatiana Clouthier y Rogelio Ramírez de la O, 
respectivamente, acuden a la Cumbre. 
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De acuerdo con los informes de ambas dependencias, el Grupo de Trabajo Bilateral que 
se realizó hace más de dos meses, acordó identificar las áreas de complementariedad 
en cadenas de suministro nuevas y existentes, apegándose a los intereses de cada país 
y avanzar en prioridades estratégicas, tanto comerciales como sociales de ambos 
países. Asimismo, Ebrard mencionó que no se abordará el tema de la Reforma Eléctrica 
del presidente Andrés Manuel López Obrador y cuya iniciativa, expresó el Gobierno de 
los Estados Unidos hace unas semanas que les genera preocupación, por lo que desean 
conocer más a detalle del tema. 
El canciller, subrayó que el presidente mexicano tendrá encuentros por separado con 
los mandatarios de Canadá y Estados Unidos y que, en principio, a las 11:00 horas del 
jueves, se reunirá con el primer ministro Justin Trudeau, con quien tratará temas 
relacionados con los pueblos indígenas y su iniciativa para fortalecer la seguridad. 
“Los temas principales que hemos conversado con Canadá tienen que ver con temas 
diversos, tienen que ver con la reconciliación de los pueblos indígenas, tiene que ver 
con la iniciativa de México que acaba de presentar el presidente sobre seguridad”, dijo 
el canciller. 
Hace un mes, el gobierno de Canadá emitió una alerta de viaje por violencia a sus 
ciudadanos en 13 estados de la República Mexicana, debido a los altos niveles de 
violencia y presencia del crimen organizado. También la aerolínea canadiense Air 
Canadá descartó volar al Nuevo Aeropuerto Internacional de México “Felipe Ángeles”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/amlo-presentara-a-biden-avances-
de-reunion-de-alto-nivel-ebrard-7490228.html) 
 

Presupuesto no es excusa para que instituciones públicas incumplan 
obligaciones: Zaldívar (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar indicó que el presupuesto no es excusa para incumplir con las obligaciones que 
las instituciones públicas tienen encomendadas. 
El ministro acudió al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai) a recibir dos premios del Certamen a la 
Innovación en Transparencia, donde indicó que cuando se tiene vocación de servicio, 
imaginación y voluntad política, es posible cumplir con los objetivos pese a la falta de 
recursos económicos. 
Aseguró que el Poder Judicial de la Federación (PJF) ha sumado diversos logros pese 
a contar con un presupuesto menor al que tuvo en la administración pasada. 
"Con hechos concretos estamos construyendo un mejor Poder Judicial, un Poder 
Judicial renovado, haciendo más con menos, porque cuando se tiene vocación de 
servicio, cuando se tiene imaginación y cuando se tiene voluntad política el presupuesto 
no puede ser excusa para no realizar lo que tenemos obligación de realizar", dijo. 
El pasado 14 de noviembre la Cámara de Diputados aprobó, sin cambios, el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022 en el que se aplicó un recorte de 
casi cinco mil millones de pesos al Instituto Nacional Electoral (INE) y de tres mil millones 
al PJF. 
En su intervención Zaldívar afirmó que el Poder Judicial avanzó en su modernización 
como en la implementación del juicio en línea que no requirió de recursos adicionales. 
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"Hemos logrado esto y muchas otras cosas más habiendo ejecutado, ejercido, un 
presupuesto anual seis mil millones (de pesos) menos por año que el que se ejercía en 
la Administración anterior. 
"Todos estos logros se han obtenido sin recursos adicionales, sin pedir un solo centavo 
más de presupuesto y se ha hecho con la creatividad, el talento y la vocación de las y 
los servidores públicos del Poder Judicial de la Federación", precisó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/scjn-presupuesto-no-es-excusa-para-que-
instituciones-publicas-incumplan-obligaciones) 
 

Senado prevé eliminación total de los plásticos de un solo uso para 2025 
(El Sol de México, Javier Divany, p. web). 
El Pleno del Senado aprobó en lo general, un dictamen que busca revertir el impacto 
ambiental que genera el mal manejo de los residuos plásticos, así como responder a los 
instrumentos internacionales en materia ambiental que han sido aprobados y ratificados 
por México. Con 76 votos a favor, uno en contra y tres abstenciones, se aprobó reformas 
a la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos, están 
encaminadas a reforzar la prevención de la generación, minimización, separación, 
recolección, aprovechamiento, valorización, acopio y gestión integral de los residuos 
plásticos. Los senadores rechazaron las reservas presentadas por los legisladores Raúl 
Bolaños-Cacho Cué, del PVEM; María Guadalupe Saldaña Cisneros, Xóchitl Gálvez 
Ruiz y Víctor Oswaldo Fuentes Solís, del PAN, que planteaban modificar los artículos 5, 
7, 28 Ter, cuarto y séptimo transitorios del dictamen. En tanto, Bolaños-Cacho Cué 
presentó una “fe de erratas” en el artículo séptimo transitorio, para agregar un último 
párrafo que establece que “las legislaciones estatales anteriores al presente decreto se 
mantendrán vigentes en todo aquello que no lo contravenga”, mismo que tampoco fue 
admitido. Al realizar la votación de dichos artículos reservados, se emitieron 52 votos en 
contra y cuatro abstenciones, por lo que, con un total de 56 votos emitidos no se reunió 
el quórum necesario para continuar con la sesión y se citó para la que se llevará a cabo 
el día de mañana, a las 11:00 horas. El proyecto, aprobado en lo general y que considera 
26 iniciativas de senadoras y senadores de diversos grupos parlamentarios, incluye el 
concepto de Economía Circular como medio para alcanzar el desarrollo sustentable. 
Además, prevé la eliminación total de los plásticos de un solo uso para 2025, 
exceptuando aquellos que no pueden ser sustituidos por otros materiales. 
Asimismo, plantea prohibir su uso, consumo, comercialización, distribución o ingreso en 
áreas naturales protegidas o insulares. 
Establece que todos los residuos generados por envases y empaques de plástico deben 
estar sujetos a un plan de manejo obligatorio, con metas progresivas, plazos de acopio, 
reciclaje y contenido mínimo de material reciclado, acciones de coordinación y acciones 
preventivas. La reforma sugiere una definición sobre el concepto de “responsabilidad 
extendida”, a efecto de imponer a productores, transformadores, distribuidores y 
comercializadores de plásticos, acciones específicas y compromisos que deben de 
cumplir. También propone la subclasificación de residuos en orgánicos, inorgánicos y 
reciclables, con la finalidad de que los últimos puedan ser integrados en procesos 
productivos que contribuyan a alargar la vida útil de los mismos, evitando que estos 
lleguen a rellenos sanitarios y tiraderos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/senado-preve-eliminacion-total-de-
los-plasticos-de-un-solo-uso-para-2025-7490486.html) 
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Senadores avalan la Ley General de Economía Circular (El Economista, Rolando 

Ramos, p. web). 
El Pleno de la Cámara de Senadores aprobó por unanimidad la Ley General de 
Economía Circular, reglamentaria de los artículos 4º, 25 y 73 de la Constitución en 
materia de protección al ambiente, desarrollo sustentable, preservación y restauración 
del equilibrio ecológico, cuya minuta fue remitida a la Cámara de Diputados para su 
revisión. La nueva normatividad es concordante con la Ley General del Equilibrio 
Ecológico y la Protección al Ambiente, y la Ley General para la Prevención y Gestión 
Integral de los Residuos. 
Al fundamentar el dictamen desde la tribuna, Raúl Bolaños Cacho Cué, presidente de la 
Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático y autor de la ley 
expedida junto con Ricardo Monreal Ávila, coordinador del grupo parlamentario de 
Morena, explicó que ésta iniciativa representa el inicio de un cambio de paradigma, “la 
transición hacia un modelo económico sustentable con el que se reducen de manera 
urgente los gases de efecto invernadero y muchos de los contaminantes que hoy afectan 
terriblemente al planeta. En México y en el mundo llegó el momento de cambiar, 
definitivamente, el modelo económico mediante el cual hemos causado tanto daño al 
medio ambiente; de no hacerlo tendremos que asumir los costos financieros, las 
pérdidas humanas e incluso hasta la extinción". 
La ley tiene por objeto promover la eficiencia en el uso de los productos, servicios, 
materiales, energía, agua, materias primas secundarias, subproductos a través de la 
producción limpia, la reutilización, el reciclaje y el rediseño o cualquier criterio de 
economía circular, así como la valoración energética para cumplir con las políticas de 
cero residuos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Senadores-avalan-la-Ley-General-de-
Economia-Circular-20211117-0110.html) 
 

Va por México prepara propuesta eléctrica (El Universal, Antonio López, p. web). 
La coalición Va por México advirtió que ya trabajan en la creación de una contrarreforma 
eléctrica, que será socializada en todo el país a través de foros y mesas de diálogo, 
como estrategia para contrarrestar la campaña nacional que impulsa Morena en torno a 
la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Así lo adelantaron a EL UNIVERSAL los dirigentes nacionales de los partidos de la 
Revolución Democrática, Jesús Zambrano; Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, y la 
secretaria General del Revolucionario Institucional (PRI), Carolina Viggiano. 
“Están acostumbrados a mentir y a engañar a la gente, y no me extraña nada lo que 
están anunciando que van a hacer con el tema de la reforma eléctrica, pero nosotros no 
estamos mancos, vamos a hacer nuestra propia actividad, vamos a dejar clara cuál es 
nuestra posición”, advirtió Zambrano Grijalva. El líder del partido del sol azteca recordó 
que desde el primer momento en que se conoció la propuesta eléctrica “dejamos muy 
claro que con esa reforma y con ese contenido no vamos a ir, no va a ir la coalición y no 
van a tener los votos suficientes, pésele a quien le pese y hagan la campaña que hagan”. 
Este martes, EL UNIVERSAL dio a conocer que a la par de una movilización nacional 
que prepara Morena con todos sus cuadros y bases, el gobierno federal lanzará una 
campaña informativa en medios electrónicos y redes sociales para defender la iniciativa 
de reforma constitucional del presidente Andrés Manuel López Obrador para el sector 
eléctrico. 
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Se conoció que la CFE y la Secretaría de Energía aportarán los spots con los que 
cuentan, así como sus tiempos oficiales para dicha campaña, en tanto que el partido 
guinda hará una movilización con un ejército de cuadros que incluye a diputados 
federales y locales, senadores, alcaldes, comités distritales, municipales, estatales y el 
nacional para promover, casa por casa, en los 32 estados del país, la reforma eléctrica. 
Al respecto, la priista Viggiano Austria explicó que la oposición realizará foros 100% 
técnicos y no propaganda como lo pretende hacer Morena. 
“Lo que queremos es un debate, no queremos campañas para un tema tan serio, 
queremos un debate serio. Ha sido muy maniquea la manera en que lo ha manejado el 
gobierno federal, que tiene un micrófono muy poderoso en Palacio Nacional y a lo mejor 
nosotros tenemos micrófonos más modestos en las regiones, en los municipios y en los 
estados, pero los vamos a hacer sonar también”, dijo. La también diputada federal 
explicó que en el interior de la coalición Va por México ya planean presentar una 
iniciativa eléctrica, “y es algo que estamos valorando en una mesa de trabajo”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-por-mexico-prepara-propuesta-electrica) 
 

Ante recorte, INE prevé reajuste interno y recurso ante SCJN (El Economista, 

Jorge Monroy, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) trabaja en dos vías para subsanar el boquete 
presupuestal para 2022 de casi 5,000 millones de pesos que le asestó la Cámara de 
Diputados: un reajuste presupuestal interno y las acciones legales ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), informó el presidente del órgano electoral, 
Lorenzo Córdova Vianello. 
Durante la sesión del Consejo General, Córdova reiteró que dicho boquete presupuestal 
dificulta al INE a realizar el próximo año la consulta sobre revocación de mandato 
presidencial. Sin embargo, dijo que el órgano electoral buscará todos los medios para 
cumplir con su responsabilidad, sin poner en riesgo otras tareas constitucionales que 
también le corresponden.  
Hoy (es) muy complicado, es decir, este Instituto no tiene margen para poder pensar en 
un ejercicio de revocación de mandato con menos casillas de las que corresponde a 
una elección federal a menos que queramos violar la ley”. 
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE. 
“Estamos en estos momentos trabajando en dos rutas como Instituto Nacional Electoral 
a propósito de la revocación de mandato, la primera es: haciendo un análisis que tendrá 
que traerse a este Consejo para que se realice las adecuaciones presupuestales para 
el próximo año, y desde ahora lo digo con todas las letras: este Instituto hará todo lo que 
tiene que hacer para tratar de que el ejercicio de revocación de mandato llegue a buen 
puerto. 
“Lo que sí es cierto, es que el boquete presupuestal, que el recorte aplicado por la 
Cámara de Diputados es de tales dimensiones que es prácticamente hoy muy 
complicado, es decir, este Instituto no tiene margen para poder pensar en un ejercicio 
de revocación de mandato con menos casillas de las que corresponde a una elección 
federal a menos que queramos violar la ley. 
“La segunda ruta que estamos explorando es eventualmente el camino, las estrategias, 
las acciones jurídicas que tendremos que emprender para que, eventualmente, la 
Suprema Corte de Justicia resuelva este diferendo”, explicó el consejero Córdova. 
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El consejero electoral José Roberto Ruiz Saldaña reiteró que el INE no puede utilizar 
fideicomisos para cubrir el costo de la consulta de revocación de mandato, además de 
que el saldo en ellos no alcanza para tal efecto.  También cuestionó que se diga que 
todos los funcionarios del INE se retiran con recursos millonarios, pues manifestó que 
legalmente el órgano tiene que cumplir con asuntos laborales. “No alcanza para hacer 
la revocación de mandato, se les pasó la mano con el recorte”, expresó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ante-recorte-INE-preve-reajuste-interno-y-
recurso-ante-SCJN-20211117-0146.html) 
 

Inai ordena a la Fiscalía General entregar información de funcionarios 
involucrados en caso Odebrecht (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai) ordenó a la Fiscalía General de la República (FGR) entregar en 
formato electrónico toda la información sobre particulares, funcionarios o exfuncionarios 
públicos que han sido ligados al caso Odebrecht. 
Además de generar una plataforma que contenga la versión pública de la carpeta de 
investigación del caso, la cual deberá ser actualizada de manera trimestral. 
Por unanimidad, el Pleno del Inai, determinó revocar la respuesta de la FGR a un 
particular, quien solicitó que fuera proporcionada de manera electrónica los 
interrogatorios y declaraciones que han sido recabadas de enero de 2017 a septiembre 
del 2021, y que forman parte de indagatorias contenidas dentro de la investigación sobre 
los sobornos entregados por la constructora brasileña. 
Sin embargo, ante tal solicitud, la Fiscalía General de la República informó que la 
carpeta investigación se encontraba en trámite, por lo que toda la información contenida 
en dicha carpeta se encontraba clasificada como reservada y confidencial. 
Luego de lo anterior, el solicitante presentó un recurso de revisión en el que argumentó 
que la información que él había pedido debía ser entregada toda vez que guarda 
relación con indagatorias contenidas dentro de la carpeta de investigación iniciada por 
el caso de corrupción Odebrecht y contra el exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
Emilio Lozoya Austin, y que éste se le ha vinculado a proceso por los delitos de 
asociación delictuosa, operaciones con recursos de procedencia ilícita y cohecho, por 
lo que desde su punto de vista esta información es de interés público. 
Por ello, el pleno del Inai consideró con el objeto de poder garantizar la máxima 
publicidad y asuntos de trascendencia para toda la sociedad se debía revocar la 
respuesta de la FGR, a efecto de que proporcione todos los interrogatorios y 
declaraciones recabadas en estas indagatorias y contenidas en la carpeta de 
investigación 000117/2017, en caso de que las mismas se contengan datos personales 
clasificables, como confidenciales, se deberá elaborar versiones públicas de la misma 
en las cuales no se podrá testar el nombre y manifestaciones de los declarantes e 
interrogados. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Inai-ordena-a-la-Fiscalia-General-entregar-
informacion-de-funcionarios-involucrados-en-caso-Odebrecht-20211117-0123.html) 
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Morena pide número de cuenta al INE para devolver 200 mdp de 
prerrogativas (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, envió un escrito al Instituto Nacional 
Electoral (INE) para pedir un número de cuenta y nombre de la institución a la cual 
deberá devolver 200 millones de pesos de sus prerrogativas. 
Desde diciembre de 2020, Morena anunció que devolvería la mitad de las prerrogativas 
que se le destinarían para el 2021. Es decir, 800 millones de pesos, para destinar a la 
compra de vacunas contra el Covid-19. 
Sin embargo, hasta octubre pasado, Morena solamente había pedido al INE que le 
descontara 150 millones de pesos, ello durante tres meses. 
Fue durante la comparecencia del consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, ante 
el pleno de la Cámara de Diputados, que, a pregunta expresa, se dio a conocer que el 
partido en el gobierno no había devuelto la cantidad prometida. 
Para hacer devolución de prerrogativas, de acuerdo con la normatividad existente, cada 
partido debe solicitar al INE que se le descuente determinada cantidad, ello pudiendo 
ser de manera mensual. El dinero lo retiene el INE y devuelve a la Tesorería de la 
Federación, sin etiqueta alguna. 
"Solicito se me haga del conocimiento la institución y cuenta bancaria en la cual este 
instituto (Morena) deberá hacer la devolución de la cantidad consistente en 200 millones 
de pesos, para su reintegro a la Tesorería de la Federación para la compra de vacunas 
contra el Covid-19", escribió Mario Delgado en una misiva enviada al consejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova. 
Mario Delgado, además, señaló que para diciembre próximo Morena devolverá 450 
millones de pesos para así llegar a los 800 millones de pesos prometidos.  
Morena tuvo para este 2021 un presupuesto de poco más de mil 600 millones de pesos, 
dinero que se divide en 12 para entregar de manera mensual. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-pide-numero-de-cuenta-al-ine-para-
devolver-200-mdp-de-prerrogativas) 
 

Alza del salario mínimo puede ayudar a 5.5 millones de trabajadores en 
2022: Presidente de Conasami (El universal, Redacción, p. web). 
El gobierno prepara su propuesta de incremento al salario mínimo general (SMG) para 
el próximo año, la cual debe ser superior a la tasa de 6.5% con que se prevé que cerrará 
la inflación este año, en beneficio directo de 5.5 millones de trabajadores, dependiendo 
del alza que se decida, estimó Luis Munguía, presidente de la Comisión Nacional de los 
Salarios Mínimos (Conasami). 
“Nuestro objetivo para 2024 en materia del SMG es cubrir dos veces la línea de bienestar 
que calcula el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), cuyo monto sería de 226 pesos diarios. Ahorita estamos en 141.70 pesos, 
por lo que tenemos que hacer incrementos sustantivos para lograr que en tres años 
lleguemos a ese número”, explicó en entrevista con EL UNIVERSAL. 
Para llegar a la meta, el salario mínimo se debe incrementar en un promedio de 16.8% 
cada año hasta 2024. 
Por otra parte, la ley establece que la Conasami no puede plantear un alza al salario 
mínimo en una tasa menor a la de la inflación del año que cierra, que en este caso se 
estima que estará por arriba de 6.5%. 
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Las propuestas 
Munguía advirtió que lo que presentará la Conasami en nombre del gobierno no es una 
propuesta puntual, sino un rango que no está definido, puesto que la dirección técnica 
lo está trabajando para que se entregue el próximo 25 de noviembre, cuando se abre la 
sesión del Consejo de Representantes de la comisión, integrado por los sectores 
empresarial, sindical y autoridades, con el fin de fijar el incremento a salarios mínimos 
para 2022. Con base en los supuestos mencionados, se puede estimar que el rango de 
incremento que propondrá la Conasami estará arriba de 6.5% y hasta alrededor de 
16.8%, con lo que el SMG para 2022 podría quedar en un mínimo de 150.90 pesos y 
165.60 pesos diarios. Sin embargo, Munguía reiteró que no se cuenta todavía con esos 
datos debido a que la propuesta de Conasami aún se está definiendo. 
“Hasta ahora no ha llegado una propuesta formal, pero el sector obrero había 
comentado que quería incrementar el SMG en más de 20%, en tanto que el sector 
empresarial aún no ha dicho nada”, comentó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alza-del-salario-minimo-puede-ayudar-55-
millones-de-trabajadores-en-2022-presidente-de) 
 

Reforma eléctrica pone en riesgo más de 22 mil mdd inversiones en 
energías renovables: Bloomberg (El Sol de México, Jacob Sánchez, p. web). 
La reforma eléctrica, impulsada desde el Gobierno de México pone en riesgo 22.78 mil 
millones de dólares invertidos en energías renovables para generar electricidad en el 
país, según Bloomberg.  
De acuerdo con el recuento hecho por este diario británico las cinco principales 
empresas privadas afectadas por la reforma constitucional del presidente Andrés 
Manuel López Obrador son la española Iberdrola, la italiana Enel, la estadounidense 
Sempra Energy, la española Acciona y la china, State power investment Corp. 
De acuerdo la reforma enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, todos 
los contratos celebrados entre privados y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
quedarán cancelados, una vez que se apruebe este proyecto de ley, dejando 46% del 
mercado de generación eléctrica a la iniciativa privada y el 56% restante a la empresa 
del Estado. El total de la infraestructura eléctrica instalada por 156 empresas extranjeras 
privadas en el país asciende a un total de generación de 14 mil 918 megawatts, 
equivalentes a inversiones por 22 mil 77.8 millones de dólares, de acuerdo con el 
recuento de Bloomberg. Entre las principales nacionalidades de las centrales privadas 
se encuentran: España, Italia, Estados Unidos, Canadá, China, Arabia Saudita, Francia, 
Japón, Reino Unido, entre otros. El proyecto de ley y las políticas gubernamentales 
priorizan el despacho de la electricidad generada por las antiguas plantas 
hidroeléctricas, nucleares y de gas natural administradas por la CFE. 
Los proyectos eólicos y solares se ubicarían al final de la lista, superando solo la 
generación con gas natural y carbón de proveedores no estatales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/reforma-electrica-pone-en-riesgo-
mas-de-22-mil-mdd-inversiones-en-energias-renovables-bloomberg-7491056.html) 
 

Confirma Fitch la nota de México en “BBB-”; mantiene perspectiva Estable 
(El Economista Yolanda morales, p. web). 
La calificadora Fitch confirmó la nota soberana de México en “BBB-/perspectiva estable”, 
al identificar que la deuda pública de México es más moderada que las obligaciones que 
tienen sus pares de calificación, como India, Chipre, Panamá, Rumania, y el Uruguay. 
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La nota soberana de México se encuentra en el nivel más bajo del Grado de Inversión 
desde abril del año 2020, una indicación que favorece el acceso a financiamiento en 
condiciones más competitivas tanto en plazo como en costo. 
La perspectiva estable que tiene la nota soberana de México desde septiembre de 2020, 
indica con esta confirmación que no hay riesgo en el corto plazo, de 6 a 12 meses, para 
un cambio en la nota soberana. 
Además, Fitch reiteró su estimación de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de 
México en 2021 en 5.9% y en 2.8% en 2022. 
En el comunicado, los analistas de Fitch admiten que “si las intervenciones poco 
ortodoxas que han caracterizado a la administración pública de México se generalizan, 
afectando negativamente las perspectivas de crecimiento sí pueden conducir a una 
revaluación de la calificación”. Específicamente reconocen que “la agenda política del 
presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido la reversión de las reformas que 
permiten la participación privada en el mercado de energía y electricidad”. Y subrayan 
que el último ejemplo de esta tendencia ha sido la reforma constitucional que pretende 
modificar al sector eléctrico. “Si se aprueba, la reforma dará lugar a una inversión 
insuficiente en el sector eléctrico y precios no competitivos de la electricidad, además 
que debilitará la calidad regulatoria de México”. Si prosperan los cambios propuestos, 
“la reforma resultará en mayores necesidades de inversión por parte de la Comisión 
Federal de Electricidad así como mayores costos de generación, lo que podría aumentar 
la presión sobre las finanzas públicas” Las implicaciones para las finanzas públicas de 
la estrategia del gobierno de aliviar la carga fiscal de Pemex, que está altamente 
endeudada, también limita la calificación soberana, según la agencia. La perspectiva 
estable está respaldada por el desempeño relativamente sólido de las finanzas públicas, 
a pesar de los desafíos a mediano plazo", señaló Fitch en su comunicado. 
La agencia resaltó que las finanzas públicas de México continúan mostrando un mejor 
desempeño que economías similares, registrando una relación deuda pública/PIB muy 
por debajo de la mediana de países con la misma calificación. Asimismo, los ingresos 
tributarios se han fortalecido, destacando la recaudación del IVA dada la sólida 
recuperación económica presentada en el país. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Fitch-ratifica-calificacion-para-la-deuda-
soberana-de-Mexico-en-BBB--20211117-0052.html) 
 

Fonatur, con tierras disponibles para obras complementarias del Tren 
Maya (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Yucatán, Mérida. - El titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Rogelio Jiménez Pons, dio a conocer que ya cuentan con alrededor de 200 hectáreas 
de tierra en la zona del Aeropuerto Internacional de Cancún para el desarrollo de un 
proyecto que incluye un autódromo de Fórmula 1, así como otros emprendimientos 
privados complementarios en torno a la estación del Tren Maya. 
"Se está hablando desde pistas de Fórmula 1 hasta un centro financiero y centros 
empresariales", expuso durante la conferencia de Inversiones Turísticas en Yucatán en 
el marco del Tianguis Turístico 2021 en Mérida, Yucatán. 
Adelantó que, aunque se modificó la ubicación de la estación del Tren Maya en la zona 
conocida como La Plancha en el centro de Mérida para reubicarla en el municipio de 
Teya, conurbado con la capital yucateca, no ha renunciado a ese plan, pues aseguró a 
más tardar en el 2025 esa estación terminará construyéndose ahí. 
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"Al igual que en Cancún, en La Plancha tenemos un plan maestro, que tarde o temprano 
va a llegar el tren a La Plancha", dijo, además de revelar que tienen un acuerdo con el 
gobierno de Yucatán para arrancar con un parque y posteriormente un desarrollo de 30 
hectáreas a tres cuadras del Paseo Montejo. 
Fonatur tiene también planes diseñados para desarrollos aledaños a las estaciones 
ferroviarias en Chichén Itzá y Xibalbá, en Yucatán. El objetivo es crear condiciones de 
mercado para diversificar la oferta y que eso permita capitalizar los flujos turísticos que 
llegan a Cancún y Mérida para distribuirlos en todo el circuito que recorrerá el Tren 
Maya. Durante la conferencia, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunció 
que el estado entrará a un esquema de financiamiento para la emisión de bonos de 
carbono azul, en el que la inversión inicial es de 15 millones de dólares en 
infraestructura. El proyecto le permitiría a Yucatán la restauración de 50,000 hectáreas 
de manglares. Dicho esquema de bonos de carbono le generarían adicionalmente 
utilidades anuales de entre 10 y 12 millones de dólares anuales, de los cuales 60% irían 
para los inversores iniciales, mientras que 40% para fideicomisos que garanticen el 
financiamiento para la restauración de manglares. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-con-tierras-disponibles-para-
obras-complementarias-del-Tren-Maya-20211118-0007.html) 
 

Sheinbaum pide a alcaldes aplicar austeridad (El Universal, Salvador Corona y Laura 

Arana, p. web). 
Ante la petición de mayores recursos por parte de alcaldes de oposición en el 
presupuesto 2022, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, indicó que los techos presupuestales que les enviaron son justos y acordes con 
la situación financiera que se vive en la capital por la pandemia, porque no se subirán 
impuestos, por ello, les recomendó que apliquen la austeridad republicana y “ahorren 
mucho”. “Lo que se va a presentar al Congreso [local] es un presupuesto justo, es un 
presupuesto que, por primera vez, igual que en 2019, abre la fórmula de cómo se 
distribuye en todas las alcaldías y también representa el presupuesto para los 
organismos autónomos (...). 
“El incremento a las alcaldías es un poco mayor que el incremento que va a tener el 
gobierno central”, dijo en conferencia al ser cuestionada sobre el incremento de recursos 
que pidió la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón. 
Sheinbaum Pardo precisó que “el presupuesto de Álvaro Obregón es mayor al que se 
repartió o distribuyó en 2018, con una pequeña característica de que aquí no hay 
moches, tertulias en el oscurantismo, sino que es todo transparente en presupuestos”. 
En víspera de la presentación del Paquete Económico 2022, que incluye el Presupuesto 
de Egresos, Ley de Ingresos y Código Fiscal, al Congreso local, la jefa de Gobierno 
reconoció que la capital requiere más presupuesto, pero se tendrían que elevar los 
impuestos y “no lo vamos a hacer”, porque sería injusto por la situación económica que 
vive la capital, “la opción es terminar con la corrupción y los privilegios”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sheinbaum-pide-alcaldes-aplicar-
austeridad) 
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Una hoja de ruta y crear confianza, los objetivos (El Universal, Víctor Sancho, p. 

web). 
Washington. El regreso de las cumbres de “Los Tres Amigos”, en pausa durante todo el 
mandato de Donald Trump, es sin duda un intento de recuperar el tiempo perdido, 
demostrar y demostrarse entre vecinos que, tras el freno impuesto a las reuniones 
trilaterales por la pasada administración estadounidense, la voluntad de trabajo conjunto 
y de pensar en una única dirección como región en su conjunto puede tener futuro. 
Con la única excepción de la firma del nuevo T-MEC, los líderes de Estados Unidos, 
México y Canadá no se han visto juntos en un mismo escenario desde 2016. “Esta 
cumbre es increíblemente importante”, opina Jason Marczak, director del centro para 
América Latina del Atlantic Council. Varios analistas y expertos ponen en este encuentro 
una oportunidad fundamental para que los tres países pongan en común su plan de 
futuro, y hablar de cómo encaminarse para resolver disputas y poner de manifiesto 
coincidencias para un objetivo común. 
“Esta es una oportunidad fundamental para que los tres socios de América del Norte 
tracen francamente un rumbo futuro de cómo puede y debe verse la Integración de 
América del Norte”, añade Marczak, reconociendo que la última vez que los líderes de 
los tres países se reunieron, hace cinco años, la región y, francamente, el mundo, se 
veían muy diferentes. 
Empezando, por ejemplo, en el terreno de las relaciones personales. La realidad actual 
no tiene el mismo calibre ni relación entre líderes de cuándo empezaron el camino de 
estas Cumbres de Líderes de Norte América, su nombre oficial, allá por el 2005; ni 
guarda parecido a la complicidad que mostraban ante las cámaras en junio de 2016. 
“No parecen los tres amigos sino los tres viajeros”, expresó recientemente Kenneth 
Frankel, presidente del Canadian Council for the Americas, “tres compañeros de viaje, 
todos moviéndose en cualquier dirección, en alguna dirección vaga, sin mucho en 
común entre ellos al menos en sus visiones de lo que quieren para sus países. Y no 
solo lo que quieren para sus países, sino lo que pueden ofrecer a sus países”, añadió. 
La agenda de temas a tratar es amplísima, pero con algunos puntos muy claros y 
relevantes. “Una de las prioridades [para el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador] y para México, es inmigración, pero no solo el tema de la cooperación en 
desarrollo (…), que es clave, sino también la reforma migratoria integral [en EU], que 
llega tarde”, apunta Martha Bárcena, exembajadora de México en Washington hasta 
hace unos meses.  
Otro de los puntos que van a ser más importantes, especialmente en el panorama actual 
de las consecuencias derivadas de la pandemia de coronavirus, es el asunto económico, 
que se resuelve según los expertos en un par de palabras: integración y competitividad. 
“Creo que una de las principales áreas de conversación y acuerdos entre los tres países 
en esta cumbre, y es un tema que también va con retraso, es cómo aumentar y fortalecer 
la competitividad de la región norteamericana”, explica Bárcena. 
“El principal desafío en este mismo momento es incrementar la competitividad de la 
región norteamericana y fortalecer la región”, resuelve la exembajadora, “porque va a 
fortalecer económicamente a la región; entonces crearemos más empleo y eso ayudará 
también a enfrentar los temas de migración”, asegura. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/una-hoja-de-ruta-y-crear-confianza-los-
objetivos) 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/una-hoja-de-ruta-y-crear-confianza-los-objetivos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/una-hoja-de-ruta-y-crear-confianza-los-objetivos


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, desde Quintana Roo (Lopezobrador.org, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 17 noviembre 2021 
Quintana Roo. - INTERLOCUTOR: Muy buenos días. 
Amir Ibrahim, de Quintana Roo Mx. Buenos días a todos.  
Los ejidatarios de Puerto Morelos están sufriendo el acoso y amenazas de un grupo que 
está desde hace tiempo muy vinculado al despojo, y lo conocen aquí como la mafia 
agraria. Ha participado en muchos eventos de tierras en Tulum y desde mucho tiempo 
atrás, y con muchos otros gobiernos de otros estados. Y, bueno, los lidera Antonino 
Almazán, que es un exfuncionario que trabajo en el RAN precisamente y que 
básicamente es el que ejecuta todos estos planes de despojo a ejidatarios y que lo 
hacen desde la federación. En este momento hay 900 hectáreas en Puerto Morelos, 
justo en donde va a pasar el Tren Maya, que ha levantado muchas ambiciones y los 
ejidatarios de Puerto Morelos están siendo amenazados por esta mafia, y pues bueno, 
le piden su apoyo, saber cómo pueden acercarse a ustedes. 
No confían en el de Fonatur de aquí, que se llama Raúl Bermúdez, ha tenido muchas 
críticas y por ahí ha sido señalado bastantes veces de presuntos actos de corrupción, y 
hasta, bueno, ‘Lord Fonatur’ por ahí le ponen, y saber con quién se tienen que dirigir o 
con quién los puede apoyar. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, nos das la información 
de los directivos, las autoridades del ejido o quién… 
INTERLOCUTOR: Sí, está vinculado el presidente, que creo que lo compró, pero todos 
los otros del ejido no están, digamos, de acuerdo, y, bueno, hay muchos de la tercera 
edad que están siendo acosados y aprovechan que no tienen protección y este tipo de 
cosas para amenazarlos, amedrentarlos y con ello poderlos despojar de sus terrenos. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, el que nos ayuda en este 
tramo para atender todas estas reclamaciones, demandas y también para llegar a 
acuerdos es Román Meyer, el secretario de Desarrollo Urbano. Nos ponemos de 
acuerdo y se establece comunicación con Román, que tú le des toda la información y él 
va a intervenir, porque a él le corresponde. Y es Román de absoluta confianza. 
INTERLOCUTORA: Y sobre la mafia agraria, sobre la mafia agraria esta de Atonino 
Almazán y todos, que han creado mucho relajo en el estado, pero hay mucho para 
Roberto Borges, despojaron muchas tierras en Tulum. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: A Román le corresponde, 
porque la antigua Reforma Agraria, que se convirtió en Procuraduría Agraria, depende 
de la secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial, entonces él es el responsable. 
INTERLOCUTORA: Y sobre el funcionario Raúl Bermúdez respecto a que ya no hay 
confianza con él en algunos temas, sobre todo que estos ejidatarios ni siquiera quieren 
platicar con él. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Lo bueno es que se pueden 
expresar todas estas cosas, que hay libertad y ustedes nos ayudan mucho, y nos ayuda 
mucho la gente, porque puede darse el caso, no lo estoy afirmando, también no 
podemos hacer ninguna actividad que signifique un juicio sumario o un linchamiento 
mediático si no tenemos pruebas, pero es muy importante el que todo esto se ventile 
para que se vaya internalizando de que ya no es lo mismo, que no se acepta la 
corrupción, cero corrupción, cero impunidad y todos tenemos que ayudar, como lo están 
haciendo ustedes. 
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Estos funcionarios, si están cometiendo estos actos ilícitos, pues ya saben que no se 
les va a permitir, no se toleran actos de corrupción, no hay impunidad para nadie.  
De modo que vamos a tomar nota de tu denuncia y estoy seguro que se va a investigar. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/11/17/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-desde-quintana-roo-2/) 
 

ORDEN DEL DÍA 
17 DE NOVIEMBRE DE 2021. 
SESIÓN SEMIPRESENCIAL ORDINARIA (Cámara de Diputados, Acta de la Sesión 

Interior, p. web). 
Miércoles 17 noviembre 2021 
179.17/Nov (1) Con Punto de Acuerdo por el que se exhorta al Tribunal Unitario Agrario 
y a la Procuraduría Agraria, a resolver el rezago de los expedientes en demandas 
presentadas en materia agraria del estado de San Luis Potosí, a cargo del Dip. Saúl 
Hernández Hernández, del Grupo Parlamentario de Morena. (Turno a Comisión) 
(file:///C:/Users/PA010692/Downloads/hoy_17.pdf) 
 

Anuncian jornada global contra Corredor Interoceánico del Istmo de 
Oaxaca en 2022 (El Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Miércoles 17 noviembre 2021 
Oaxaca. - Organizaciones sociales, activistas y autoridades agrarias de diversas 
comunidades de Oaxaca anunciaron una jornada global contra el corredor interoceánico 
que se construye en el Istmo de Tehuantepec y contra los megaproyectos que impulsa 
el gobierno federal y los gobiernos estatales. 
En su declaratoria del Encuentro en Defensa de Nuestros Bienes Naturales y 
Comunales El Istmo es nuestro, que se realizó en el municipio Jalapa del Marqués, 
Oaxaca, informaron que estas acciones globales serán llevadas a cabo de enero a abril 
de 2022, “coincidiendo con una acción dislocada el día viernes 22 de abril de 2022”. 
“Rechazamos el corredor interoceánico y todos los megaproyectos impulsados por el 
capital nacional, internacional y el gobierno de la cuarta transformación”, sostuvieron. 
Recordaron que la campaña global El Istmo es nuestro, es una iniciativa surgida en el 
año de 1996 cuando el expresidente de México, Ernesto Zedillo, anunció el 
Megaproyecto del Istmo donde decenas de pueblos y organizaciones de nuestra región 
y de otras geografías solidarias convocamos y participamos en el primer Foro Nacional 
el Istmo es Nuestro. Desde ese momento acordaron defender la "soberanía y los 
derechos de nuestros pueblos, es por eso que desde enero de 2019 decidimos relanzar 
la campaña para reencontrarnos, informar, organizar y articular la lucha contra este 
megaproyecto”. Históricamente, afirmaron, se ha ambicionado transformar la región en 
un corredor industrial, comercial, energético y militar que sirva de muro de contención 
para los migrantes, convirtiéndose en la frontera y aduana más importante del mundo, 
“controlada por los grandes capitales”. 
Denunciaron que existe una falta de información con respecto a los impactos 
ambientales, sociales y culturales del Corredor Interoceánico y demás proyectos 
vinculados a él; así como la utilización del Derecho a la Consulta como instrumento para 
el despojo de los territorios facilitando los permisos para megaproyectos que la 
Procuraduría Agraria del Estado de Oaxaca, Tehuantepec y Matías Romero que se 
encuentran coludidas con intereses de diversos grupos políticos y empresariales. 
 

https://lopezobrador.org.mx/2021/11/17/version-estenografica-de-la-conferencia-de-prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-desde-quintana-roo-2/
https://lopezobrador.org.mx/2021/11/17/version-estenografica-de-la-conferencia-de-prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-desde-quintana-roo-2/
file:///C:/Users/PA010692/Downloads/hoy_17.pdf


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Por ello, exigieron el respeto al derecho a la libre determinación y autonomía de los 
pueblos indígenas y la cancelación del Programa de Desarrollo Integral del Istmo de 
Tehuantepec – Corredor Interoceánico. 
En su declaratoria también se pronunciaron contra los “proyectos estrella” de la Cuarta 
Transformación (4T) como el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas, el Proyecto Integral 
Morelos, y la infraestructura energética que “pretende interconectar estos y más 
megaproyectos para abastecer el consumo energético de las grandes industrias y los 
mercados nacionales e internacionales”. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/anuncian-jornada-global-contra-corredor-
interoceanico-del-istmo-de-oaxaca-en-2022) 
 

Fraccionamientos de ciudades importantes, sobre parcelas sin regularizar 
(Sucesos de Veracruz, Manuela V. Carmona, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Veracruz, Rafael Delgado. - Debido al crecimiento exponencial de la mancha urbana, 
en Veracruz se encuentran varios fraccionamientos, unidades habitacionales y colonias 
construidas sobre ejidos, mismos que no cuentan con la certeza Jurídica sobre la 
posesión de esos terrenos, expuso el Representante estatal de la Procuraduría Agraria 
en Veracruz, Vinicio Zamudio Figueroa. 
En su visita al municipio de Rafael Delgado en donde participó en la instalación de la 
mesa de trámite para la regularización de intestados que los ejidatarios de esta zona 
dejaron al morir, reconoció que en varias partes del estado se encuentran zonas en 
medio de las ciudades, en donde se edificaron viviendas sin que cuenten con la 
documentación y esto es debido al crecimiento de la población y la necesidad de 
vivienda que se da con el paso del tiempo. 
“En las zonas conurbadas, ya muchas partes de los ejidos que son invadidos 
prácticamente por la mancha urbana y se ejerce una presión muy fuerte, aunque a 
nosotros como trabajadores de este sector social, no nos gusta mucho la idea de que la 
gente deje de producir, deje de sembrar, deje de ser ejidatario”. 
Aunque no refirió cifras exactas, dijo que hay un número importante de asentamientos 
que están en esta situación a lo largo de todo el estado. “No tengo el dato específico de 
cuantos, pero donde son las ciudades más importantes es donde se da más este 
problema, inclusive hay colonias dentro de ciudades importantes donde están 
asentados, por ejemplo, la unidad habitacional sobre ejidos, sobre parcelas, algo que 
se me ocurre mencionar es en el caso de Tuxpan, que están prácticamente dónde están 
zonas hoteleras, pero son terrenos ejidales”. 
Expuso que, para resolver estos problemas, se realiza un trámite en el cual se cambia 
el dominio pleno, volviéndolo propiedad privada, para que los ex ejidatarios puedan 
regularizar estos predios. “El dominio pleno se hace más hace más socorrido más 
frecuente, para que luego asuma el dominio pleno, ese dominio pleno pasa a ser parte 
de la propiedad privada y sale de la propiedad social y eso ya se puede vender mucho 
más fácilmente y es ahí donde desintegran los ejidos”. 
(https://sucesosdeveracruz.com.mx/fraccionamientos-de-ciudades-importantes-sobre-
parcelas-sin-regularizar/ 
Información también disponible: 
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https://sucesosdeveracruz.com.mx/fraccionamientos-de-ciudades-importantes-sobre-parcelas-sin-regularizar/
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- Beneficiadas, 86 mujeres por Programa de Justicia Itinerante 
(Quadratin Veracruz, Lizandro Salazar, p. web). 

Miércoles 17 noviembre 2021 
Veracruz, Rafael Delgado. - María Eugenia Camacho Aranda, magistrada del Tribunal 
Unitario Agrario del Distrito 31 sede Xalapa, en su visita a Rafael Delgado sostuvo que, 
gracias al programa de Justicia Itinerante dentro del marco de Mujeres por el Acceso a 
la Tierra, se benefició a 86 mujeres. 
Detalló que se logró concluir 86 audiencias para igual número de mujeres y así dar 
certeza jurídica a la tenencia de la tierra, llevando a cabo los procedimientos en el que 
se desahogaron las pruebas para la emisión de los certificados parcelarios que 
correspondan, una vez que se emita la sentencia. 
La funcionaria, acompañada de Vinicio Zamudio Figueroa, representante de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de Veracruz; de Mónica Sandoval Barojas, jefa de 
la oficina de la Procuraduría Agraria en Córdoba; y de Fausto Corona, indicó que a su 
jurisdicción le competen tres tribunales agrarios en el estado de Veracruz y dos más, 
uno en Hidalgo y el otro en Tamaulipas. 
Dijo que está trabajando muy fuerte para que antes del primer semestre del año 2022 
todos los expedientes que se hayan removido con anterioridad a 2019 queden sin 
rezago agrario, que es una de las metas propuestas por la presidente del Tribunal 
Superior Agraria, Magistrada Maribel Méndez de Lara. 
https://veracruz.quadratin.com.mx/beneficiadas-86-mujeres-por-programa-de-justicia-
itinerante/ 
 

- Tras fallecer sus esposos, entregan 86 derechos agrarios a mujeres 
en Rafael Delgado (Imagen del Golfo, Nora Gabriela Lira, p. web). 

Martes 16 noviembre 2021 
Veracruz, Rafael Delgado. - Un total de 86 derechos agrarios fueron entregados por 
personal de la Procuraduría Agraria a mujeres de diez municipios de la zona con el fin 
de que quedaran protegidas al fallecer sus esposos. 
Guillermo Hernández Domínguez, secretario del Comisariado Ejidal de Rafael Delgado, 
señaló que la actividad se llevará a cabo por dos días en la Casa del Campesino para 
atender los desahogos de intestados. Explicó que la intención fue acercar la mesa de 
trámite a las mujeres para poder solucionar estos casos y con ello poner fin hasta a 
disputas familiares que se generaron por la falta de un titular del derecho. 
Comentó que, gracias a este apoyo, la población se pudo ahorrar tiempo y recursos que 
hubieran gastado al acudir a Xalapa. Agradeció el apoyo del presidente del Comisariado 
Ejidal, José Gabriel Librado Cardel, para llevar a cabo este evento en beneficio de las 
mujeres ejidatarias. "Nuestra gente se está ahorrando mucho dinero y mucho trámite 
que es engorroso, porque al fallecer el ejidatario, deja intestado todo y genera un grave 
conflicto entre sus descendientes", indicó. El secretario explicó que para resolver un 
intestado es necesario sacar una constancia de sucesores, platicar con los posibles 
sucesores, es decir, la esposa e hijos, integrar el documento y así llevarlo a Córdoba y 
posteriormente a Xalapa y todo eso tarda hasta dos años. 
Cabe mencionar que esta entrega estuvo encabezada por el representante estatal de la 
Procuraduría Agraria, Vinicio Zamudio Figueroa, y la magistrada del Tribunal Agrario, 
María Eugenia Camacho Aranda. 
https://imagendelgolfo.mx/estado/tras-fallecer-sus-esposos-entregan-86-derechos-
agrarios-a-mujeres-en-rafael-delgado/50139089 
 

https://veracruz.quadratin.com.mx/beneficiadas-86-mujeres-por-programa-de-justicia-itinerante/
https://veracruz.quadratin.com.mx/beneficiadas-86-mujeres-por-programa-de-justicia-itinerante/
https://imagendelgolfo.mx/estado/tras-fallecer-sus-esposos-entregan-86-derechos-agrarios-a-mujeres-en-rafael-delgado/50139089
https://imagendelgolfo.mx/estado/tras-fallecer-sus-esposos-entregan-86-derechos-agrarios-a-mujeres-en-rafael-delgado/50139089
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- Magistrada del Tribunal Agrario Estatal beneficia a 86 mujeres, con 
programa “Mujeres por el Acceso a la Tierra”. (Las Altas Montañas, Rafael 

Hernández, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Veracruz, Rafael Delgado. - María Eugenia Camacho Aranda Magistrada del Tribunal 
Unitario Agrario del Distrito 31 sede Xalapa y quien, en su visita con familias 
beneficiadas en el municipio de Rafael Delgado, dijo que,” trae el programa de Justicia 
Itinerante dentro del marco de “Mujeres por el Acceso a la Tierra”. 
Y por el que llegaron a desahogar 86 audiencias para 86 mujeres y para dar certeza 
jurídica a la Tenencia de la Tierra, llevando a cabo los procedimientos, las audiencias 
en el que se desahogaran las pruebas para poder concluir con la emisión de los 
Certificados Parcelarios que correspondan unas ves que se emita la sentencia. 
La funcionaria acompañada de Vinicio Zamudio Figueroa representante de la 
Procuraduría Agraria en el Estado de Veracruz, Mónica Sandoval Barojas jefa de la 
oficina de la Procuraduría Agraria en la Cd. de Córdoba, Fausto Corona, señalo que, en 
lo que refiere a su jurisdicción de tres Tribunales Agrarios en el Estado de Veracruz y 
dos en el Estado de Hidalgo y Tamaulipas.  
Asegurando estar trabajando muy fuerte para que antes del primer semestre del año 
2022 todos los expedientes que se hayan removido con anterioridad 2019, será para no 
tener rezago agrario, que es una de las metas propuestas por la Presidente del Tribunal 
Superior Agraria, Magistrada Maribel Méndez de Lara. 
http://www.lasaltasmontanas.com/2021/11/magistrada-del-tribunal-agrario-estatal.html) 
 

Celebra CEAV primera jornada agraria en El Quemado, Guerrero (Gob.mx, 

Secretaría de Gobernación, Boletín No. 601/2021, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Guerrero. - La Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) realizó con la 
colaboración de los tres órdenes de gobierno, la primera jornada agraria como parte de 
la reparación colectiva derivada de la resolución CEAV/CIE/407/2018, en El Quemado, 
en el municipio de Atoyac de Álvarez, Guerrero –una de las comunidades más afectadas 
por los hechos cometidos en el periodo conocido como Guerra Sucia–, mediante la cual 
acercó trámites y servicios a personas ejidatarias, comuneras y campesinas, a fin de 
brindar certeza jurídica sobre la tenencia de la tierra de propiedad social. 
Lo anterior, toda vez que la CEAV implementa un plan de transformación comunitaria 
que busca atender desde un enfoque de derechos humanos los efectos estructurales 
de las violaciones a derechos humanos cometidas entre los años 1965-1990.  
Cabe señalar que, aunque dicha jornada agraria pertenece a la reparación colectiva en 
El Quemado, tras la resolución 407/2018 entregada por el Comité Interdisciplinario 
Evaluador (CIE), la CEAV en las visitas que ha realizado al municipio observó las 
dificultades que existen en el ámbito agrario en esas zonas, por lo que en este ejercicio 
se dio oportunidad a diferentes comunidades de tener acceso a los servicios.  
Así pues, en esta primera acción se recibió a 158 habitantes de 16 comunidades 
pertenecientes al municipio de Atoyac de Álvarez: Agua Fría, Boca de Arroyo, Cerro 
Prieto de los Blanco, Colonia Cuauhtémoc, El Quemado, El Guanábano, El TicuÍ, El 
Paraíso, El Refugio, Ixtla, La Florida, La Vainilla, Junta de los Ríos, Mexcaltepec y 
Santiago de la Unión.  
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El representante de la Procuraduría Agraria en el estado de Guerrero, Marcos Méndez 
Lara, atendió a 80 personas en el ámbito de asesoría jurídica. Fueron levantadas en 
esta primera jornada al menos 18 listas de sucesores como una acción puntual para 
consolidar derechos agrarios de la población guerrerense. Es importante resaltar que 
se otorgaron 534 títulos de propiedad. 
En su oportunidad, el titular del Centro de Atención Integral (CAI) de la CEAV en 
Guerrero, Enrique Hinterholzer, refrendó que “no será posible realizar la paz sin la 
defensa de los derechos humanos”. 
Como parte de las tareas de la primera jornada se reunió con habitantes de la 
comunidad para atender sus inquietudes y guiarlos en su proceso para acceder a los 
servicios que se ofrecen. 
(https://www.gob.mx/segob/prensa/celebra-ceav-primera-jornada-agraria-en-el-
quemado-guerrero-288285?idiom=es) 
 

Parcial e inútil, la próxima encuesta del Conacyt sobre glifosato en México 
(Empre Finanzas, Juan García Heredia, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Será «inútil» y «tendenciosa» la próxima encuesta nacional sobre prácticas agrícolas y 
usos del herbicida glifosato en el campo mexicano, anunciada el pasado 11 de 
noviembre por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la 
Procuraduría Agraria (PA). Lo anterior es según informes de la Unión Mexicana de 
Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos y de la asociación Protección de Cultivos, 
Ciencia y Tecnología, las cuales explicaron que las dudas sobre la utilidad (de ese 
sondeo) se derivan del hecho de que ya existe la Encuesta Nacional Agropecuaria 
(ENA), realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 
colaboración con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, que es un instrumento 
con muy alto rigor metodológico, apegado a los lineamientos de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura. Por otra parte, las agrupaciones 
revelan que, de acuerdo con el investigador de la Universidad Autónoma Agraria 
“Antonio Narro” y agricultor, Héctor Carlos Salazar Arriaga, la encuesta está 
“tendenciosamente dirigida” hacia los ejidatarios o sea al sector social (sujetos agrarios 
que atiende la Procuraduría Agraria) excluyendo a la pequeña propiedad privada. 
A quienes realmente debería enfocarse es «al 30 por ciento de los ejidatarios y 
propietarios rurales privados, que generan los excedentes de productos agropecuarios 
para su comercialización en el mercado, que producen el 80 por ciento de la producción 
agrícola y, que utilizan paquetes tecnológicos donde se incluye el herbicida glifosato”, 
señala Salazar Arriaga. Opina que la encuesta del Conacyt “es un tema ideológico, de 
fanáticos ambientalistas” que al parecer solo quieren justificar, con una encuesta, que 
ya no se utilice un herbicida. Por su parte, el presidente de la Unión Mexicana de 
Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos, A.C. (UMFFAAC), Luis Eduardo 
González Cepeda, consideró inviable «una encuesta que se aplicará a más de cinco 
millones de sujetos agrarios, con 700 encuestadores». 
En tanto, Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y 
Tecnología (Proccyt), resaltó la opacidad del Conacyt al no dar a conocer la metodología 
de la encuesta anunciada junto con la Procuraduría Agraria. 
(https://emprefinanzas.com.mx/2021/11/16/parcial-e-inutil-la-proxima-encuesta-del-
conacyt-sobre-glifosato-en-mexico/) 
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En San Pedro personal del RAN instala módulo para realizar trámites (El 

Diario de Torreón, María de Jesús Vásquez, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Coahuila. - Este martes personal del Registro Agrario Nacional (RAN) realizó una 
jornada de trabajo en San Pedro para llevar a cabo el registro de sucesores de títulos 
parcelarios. Dicho trámite tiene como objetivo ofrecer certeza jurídica en caso de 
defunción, ya que el titular en vida y en pleno uso de sus facultades y derechos designa 
quien será el próximo propietario de sus tierras. 
Edgar Sepúlveda González, jefe del Departamento de Desarrollo Rural, dio a conocer 
sobre estas acciones las cuales tuvieron un gran impacto y poder de convocatoria ente 
los ejidatarios, pues más de 150 titulares de parcelas se interesaron en realizar el 
trámite. Para brindar la atención a los ejidatarios, acudieron Leticia Hernández Olvera, 
registradora integral del RAN Coahuila y Enrique Rodríguez López, así como Jesús 
García, este último representante de la Procuraduría Agraria. 
Se informó que, por la situación de la pandemia, se limitaron las actividades en las 
dependencias gubernamentales, lo cual impactó negativamente la atención a los 
solicitantes para el registro de sucesores, incluso en el 2020 y 2021 no se realizó ningún 
trámite. La jornada continuará hoy miércoles en el Gimnasio a partir de las 11:00 de la 
mañana. 
(https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2026541.en-san-pedro-personal-del-ran-
instala-modulo-para-realizar-tramites.html) 
 

Piden comisariados ejidales de Costa Chica que se venda fertilizante 
subsidiado (El Sur Periódico de Guerrero, Emiliano Tizapa Lucena, p. web). 
Lunes 15 noviembre 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - En una reunión de 98 comisariados ejidales de 11 de los 16 
municipios de la región de la Costa Chica, en la localidad Playa Tortugas, Marquelia, se 
pidió que se depure el padrón de entrega de fertilizante porque sigue inflado, que se 
venda fertilizante a precio subsidiado para productores que siembren más superficie de 
maíz, y que se reconozca la autoridad de los comisariados ejidales, informó la 
Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales del Estado de Guerrero. 
Este domingo mediante un comunicado, el asesor general de la Coordinadora, Arturo 
García Jiménez, informó que el pasado sábado 13 de noviembre, se convocó a los 16 
municipios de la Costa Chica.  Detalló que, de los 2 mil asistentes, 98 eran comisariados 
ejidales de 11 municipios: de Ayutla 12, Azoyú uno, Copala cuatro, Cuajinicuilapa 11, 
Las Vigas uno, Marquelia cuatro, Ometepec 27, San Marcos 20, Tecoanapa 11, 
Tlacoachistlahuaca seis y Florencio Villareal uno. 
En la reunión García Jiménez informó las actividades de la Coordinadora Estatal de 
Comisariados, entre las que destacó la construcción del padrón que beneficie a quienes 
verdaderamente siembran maíz, las gestiones para ampliar el Programa de Producción 
para el Bienestar, la ubicación adecuada y la inmediata apertura de los centros de 
acopio de maíz por parte de Seguridad Alimentaria Mexicana, (Segalmex), “así como 
que el Programa Sembrando Vida se dirija por medio de los comisariados con los 
campesinos más necesitados”.  
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También se dio a conocer los preparativos de la Segunda Convención Campesina que 
se llevará a cabo el próximo 8 de diciembre, con representantes del gobierno federal, y 
en la que se invitó a la gobernadora, Evelyn Salgado Pineda, para firmar el acuerdo 
político, para impulsar el agrarismo, el desarrollo rural integral y la gobernanza en el 
campo guerrerense, del que han confirmado su asistencia delegaciones de 
comisariados de 12 estados del país. 
García Jiménez expuso que las principales propuestas de los comisariados ejidales 
fueron la depuración del padrón para la entrega de fertilizante porque sigue inflado, que 
se venda fertilizante a precio subsidiado para productores que siembren más superficie 
de maíz, y que se reconozca la autoridad de los comisariados ejidales. 
Se informó que en la reunión la directora regional de los Programas del Bienestar, 
Xóchilt Jiménez Pita, reconoció las malas acciones que algunos “servidores de la 
nación” han cometido y se comprometió a subsanar y quitar de su cargo a quienes no 
cumplan con los principios de no robar.  
Agregó que, ante las protestas de los comisariados, la Jiménez Pita se comprometió 
construir una nueva relación y establecer una coordinación permanente con la 
Coordinadora Estatal de Comisariados. 
En tanto, el residente regional de la Procuraduría Agraria (PA), Jaime Simón Cortés, 
dijo que estará a “las órdenes de los comisariados para atender en tiempo y forma sus 
gestiones agrarias, servir sin distinción y combatiendo la corrupción”. 
Informó que el representante estatal del Registro Agrario Nacional (RAN), Roberto 
Olivares, entregó documentos que estaban pendientes y planteó acercar las gestiones 
a cada región, también abordó la propuesta “El ejido y la comunidad son nuestros”, que 
implica apoyar a los núcleos agrarios para que elaboren su Programa de Desarrollo y 
equipen sus oficinas. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/piden-comisariados-ejidales-de-costa-chica-que-se-
venda-fertilizante-subsidiado/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Publica Sedatu ganadoras de la segunda edición de la Convocatoria 
#MujeresEnElTerritorio (Gob.mx Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 529/2021, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
anuncia a las ganadoras de la Segunda Edición de la Convocatoria 
#MujeresEnElTerritorio. La entrega de los premios y reconocimientos se realizará el 25 
de noviembre, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra 
las Mujeres.   
Las ganadoras del primero y segundo lugar de cada categoría son acreedoras de un 
premio monetario de 50 mil y 20 mil pesos, respectivamente. 
“Hacemos un sincero reconocimiento a todas las participantes por su generosidad, 
creatividad y capacidad de análisis. Gracias por sumarse y hacer escuchar su voz en el 
territorio”, expresó Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la Sedatu. 
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La funcionaria federal informó que en esta Segunda Edición de la Convocatoria 
#MujeresEnElTerritorio se registraron 363 propuestas del país; la categoría más nutrida 
fue fotografía con 147 propuestas, seguida de 93 propuestas en intervención urbana y 
61 en política pública; así como 32 en vídeo y 30 en análisis de datos.  
Se contó con la participación de 15 mujeres servidoras públicas de diversas áreas de la 
secretaría quienes fungieron como integrantes del jurado interno con el objetivo de 
evaluar y contar con una primera selección de propuestas, posteriormente fue valorada 
por 13 especialistas en temas de igualdad quienes conformaron el jurado externo 
encargado de seleccionar a las dos finalistas por categoría que serán premiadas. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/publica-sedatu-ganadoras-de-la-segunda-edicion-
de-la-convocatoria-mujeresenelterritorio) 
 

Presidente visita Chichén Itzá; Tren Maya conectará a visitantes con esta 
zona arqueológica, destaca (Lopezobrador.org, Redacción, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Yucatán. - “El Tren Maya nos comunicará con todas las antiguas ciudades de esa gran 
civilización”, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador en un mensaje en sus 
redes sociales desde Chichén Itzá. El mandatario visitó la zona arqueológica como parte 
de su visita a Mérida, Yucatán, para inaugurar el Tianguis Turístico 2021. 
Dijo que esta será una de las 45 ciudades históricas que las y los turistas podrán conocer 
con mayor facilidad a lo largo de los mil 500 kilómetros de recorrido que tendrá el 
proyecto. “Está lleno de arte, cultura y sitios extraordinarios bellísimos de mucho 
esplendor”, expresó. Acompañado del director general del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto, sostuvo que están garantizados los 
recursos para la conservación del patrimonio cultural. 
El titular del INAH celebró que el Tren Maya está acompañado de labores de 
investigación y preservación de sitios arqueológicos únicos en el mundo. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/11/16/presidente-visita-chichen-itza-tren-maya-
conectara-a-visitantes-con-esta-zona-arqueologica-destaca/) 
 

Presidente inaugura Tianguis Turístico 2021 en Mérida; destaca potencial 
de México en el sector (Lopezobrador.org, Redacción, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Yucatán, Mérida. - El turismo es fundamental; es una actividad económica con 
dimensión social porque genera empleos y riqueza que se distribuye, afirmó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador al inaugurar el Tianguis Turístico 2021 en 
Mérida, Yucatán. El jefe del Ejecutivo sostuvo que este evento representa el inicio de 
una nueva etapa en el sector tras el confinamiento por la pandemia de COVID-19. 
“Tenemos fincadas las esperanzas en que va a seguir la afluencia turística hacia México 
porque tenemos un potencial único, extraordinario. Como México no hay dos. (…) En 
todos lados hay bellezas naturales”, expresó. 
Añadió que las zona sur y sureste del país tienen una gran riqueza cultural que se 
potenciará con el Tren Maya, un proyecto estratégico del Gobierno de la cuarta 
Transformación que impulsará el desarrollo en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán 
y Quintana Roo. 
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El mandatario reconoció el esfuerzo de la comunidad científica para elaborar en poco 
tiempo las vacunas contra COVID-19, las cuales ayudaron a controlar la epidemia y a 
reactivar el turismo y la economía. 
“Yo espero que así vayamos a continuar. Tenemos un porcentaje de vacunación en 
nuestro país de alrededor de 85 por ciento, casi todos con dos dosis y hoy dimos a 
conocer que iniciamos la vacunación para adolescentes de 15 a 18 años y ya contamos 
con las dosis suficientes de la vacuna Pfizer”, acotó. 
Resaltó el avance de la recuperación de empleos formales; actualmente se registran 20 
millones 850 mil trabajadores inscritos al Instituto Mexicano del Seguro Social. 
“Tenemos una gran posibilidad de fortalecernos en lo económico como país hacia 
adelante. Tenemos varias ventajas y oportunidades”, enfatizó. 
Destacó que en América del Norte ya hay un consenso sobre la necesidad de fortalecer 
la integración de la región con respeto a las soberanías de México, Canadá y Estados 
Unidos, lo que impulsará inversiones, el establecimiento de empresas y la generación 
de empleos. Además, el sector agropecuario muestra un importante crecimiento aun en 
el contexto de la pandemia.  
“Están creciendo las exportaciones de materias primas, de alimentos y este ha sido un 
buen año para la agricultura porque no ha habido sequía, llovió y vamos a tener muy 
buenas cosechas, vamos a tener buena producción de alimentos”, puntualizó. 
Adicionalmente, dijo, México avanza hacia la autosuficiencia energética con la 
rehabilitación de las refinerías existentes, la compra de la refinería en Texas y la 
construcción de la de Dos Bocas, así como la construcción de plantas termoeléctricas; 
dos estarán en Valladolid y Mérida, en Yucatán. El secretario de Turismo, Miguel 
Torruco Marqués, dio a conocer que en los últimos meses de 2021 se espera la llegada 
de 31 millones de turistas internacionales con una derrama de 18 mil 100 millones de 
dólares y una ocupación promedio anual de 46 por ciento. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/11/16/presidente-inaugura-tianguis-turistico-2021-
en-merida-destaca-potencial-de-mexico-en-el-sector/) 
 

Fonatur presenta el diseño distintivo del Tren Maya en el Tianguis Turístico 
(Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 53/2021, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Yucatán, Mérida. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) presentó en la 
45º edición del Tianguis Turístico el diseño distintivo de exteriores e interiores del 
material rodante para el Tren Maya, el cual se expondrá en el pabellón de este Proyecto 
Prioritario del 16 al 19 de noviembre en el Centro de Convenciones de Mérida, Yucatán.  
El diseño expuesto es un homenaje a la estética visual de la región, ofreciendo al usuario 
una primera inmersión a la diversidad cultural que se encuentra en los estados de 
Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, los cuales forman parte del 
trayecto de 1,500 kilómetros del proyecto ferroviario.  
En el pabellón de Fonatur y sus empresas filiales se presentarán ante visitantes e 
inversionistas el Proyecto Prioritario Tren Maya y los demás productos turísticos de la 
dependencia. Además, se ofrecerán las oportunidades de comercialización en los 
Centros Integralmente Planeados (CIPs) como Ixtapa, Huatulco, Los Cabos, entre 
otros.  
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El Tren Maya contempla en esta primera orden de trenes 42 unidades de pasajeros, las 
cuales se dividen en 3 tipos de servicios: 

 Xiinbal- serán 32 trenes de servicio regular o modo estándar donde en el diseño 
se muestra un patrón inspirado en la arquitectura maya, reconocible por las 
pirámides de piedra tallada intrincada con el fin de crear un diseño escalonado. 
Los colores son el turquesa en distintas tonalidades, el blanco y el carbón. 

 P’atal que con 3 trenes que ofrecerán una experiencia para viajes largos y que 
se viste en tonalidades nocturnas que hacen alusión a la noche estrellada que 
los mayas clásicos estudiaron en su faceta de astrónomos. El patrón está 
inspirado en los textiles tradicionales de la región, los cuales forman parte 
importante del arte y las creencias religiosas mayas antiguas. En la actualidad 
se tejen en huipiles, tapices, brocados, bordados y teñidos. 

 Janal, 8 trenes de servicio para restaurante y donde se exhibe un patrón 
inspirado en las manchas del jaguar, el felino más representativo de la región. 
Los colores de este tren son el dorado, el castaño y el turquesa oscuro. 

El pasado 26 de mayo de este año se dio a conocer el fallo de la licitación pública 
internacional del material rodante que ganó al consorcio liderado por Bombardier y 
Alstom, empresas responsables de fabricar estos trenes en la planta de Ciudad 
Sahagún, Hidalgo.  
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-presenta-el-diseno-distintivo-del-tren-
maya-en-el-tianguis-turistico) 
 

No hay ‘plan B’ para inicio del Tren Maya, estará terminado a finales de 
2023: AMLO (Milenio, Omar Brito, p. web). 
Miércoles 17 noviembre 2021 
Quintana Roo. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no hay un Plan B 
para el inicio de operaciones del Tren Maya, el cual deberá estar terminado y en 
funcionamiento a finales del 2023. En La Mañanera desde Cancún, Quintana Roo, el 
mandatario federal dijo que el conjunto de obras que incluyen los aeropuertos Felipe 
Ángeles, Tulum y Palenque, además del Tren Maya, debe quedar finalizado durante su 
administración. “Estos aeropuertos van a estar manejados por una empresa que va a 
ser operada por la Secretaría de la Defensa Nacional, el Tren Maya, las estaciones, 
estos aeropuertos Tulum, Chetumal, Palenque y el Aeropuerto Felipe Ángeles, es un 
corporativo para que no haya tentación de que, al paso del tiempo, toco madera, 
regresen los privatizadores, y que quieren convertir estos bienes nacionales en bienes 
de particulares, de sus allegados, como fue la historia del periodo neoliberal". 
“Entonces, al dejar este patrimonio de México en custodia de la Secretaría de la Defensa 
tenemos garantía de que no se van a desincorporar estos bienes del patrimonio público, 
para eso es el que se está trabajando en el Tren Maya. Y no hay plan B, vamos a 
terminar a finales del 23, tiene que empezar a operar todo el Tren Maya”, apuntó.  
López Obrador reconoció que existen dificultades para obtener los derechos de vía del 
Tramo cinco de la obra y que aún se define si será elevado o por tierra. Sin embargo, 
señaló que, a pesar de las dificultades, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) y Grupo México no tienen obstáculos en la construcción del tramo que va de 
Playa del Carmen a Tulum. 
(https://www.milenio.com/politica/plan-inicio-tren-maya-listo-2023-amlo) 
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Megaproyecto del Corredor Interocéanico del Istmo de Tehuantepec será 
presentado en EU (El Universal, Adriana Varillas, p. web). 
Miércoles 17 noviembre 2021 
El proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, una de las obras de 
mayor importancia del actual gobierno mexicano, será presentado por primera vez en 
Estados Unidos, ante cinco empresas asentadas en ese país, con la intención de atraer 
inversiones. 
El proyecto, que incluye la instalación de 10 parques industriales, añadirá la 
modernización de la vía del tren que va de Coatzacoalcos, Veracruz, a Palenque, 
Chiapas, para conectarse con el Tren Maya, en la Península de Yucatán, como 
resultado de una instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
septiembre pasado. 
El director general del proyecto Transísmico, Rafael Marín Mollinedo, quien presentó 
hoy las obras ante miembros del Consejo Coordinador Empresarial del Caribe (CCEC) 
en Cancún, indicó que se elaboran los estudios para ese nuevo tramo y la licitación 
correspondiente se publicará en enero del 2022, dijo. 
Además, se modernizarán 500 kilómetros de vía del tren de Ixtepec a Tapachula, obras 
que inician en enero y culminan a mitad de 2023. 
El proyecto del Corredor Interoceánico, en cuanto al tren -que lleva un avance del 65 
por ciento- debe quedar listo en junio de 2022 y las terminales de contenedores a mitad 
del 2024. 
“Estamos haciendo un puerto grande en Salina Cruz, llevamos un 40 por ciento de 
avance en la escollera; ya teniéndola vamos a hacer la terminal de contenedores, que 
es la que vamos a licitar en enero. Estamos licitando el proyecto ejecutivo de las 
terminales de contenedores”, manifestó. 
La inversión total del proyecto supera los 50 mil millones de pesos en recursos públicos, 
además del acceso carretero de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
y el gasoducto de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), lo que sumaría un 
promedio de 100 mil millones de pesos, dijo, pero añadiendo la inversión privada 
superaría los 200 mil millones. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/megaproyecto-del-corredor-interoceanico-
del-istmo-de-tehuantepec-sera-presentado-en-eu) 
 

Afianza SEDATU movilidad en Cancún (La Verdad Noticias, Alfredo Rodriguez, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Quintana Roo. - Con una inversión plurianual de más de 3 mil 211 millones de pesos, el 
gobierno federal, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
implementó un programa de movilidad a desarrollar hace algunos años para concluirlo 
en 2023, justo cuando comenzará a operar el Tren Maya. 
La Sedatu diseñó el “Proyecto de Movilidad y Conexión para la Ciudad de Cancún, 
Municipio de Benito Juárez”, cuya finalidad es mejorar la movilidad urbana en Cancún 
con obras que permitan ordenen la vialidad en la ciudad, ante el desmedido crecimiento 
que ha desbordado la mancha urbana, y cuyas vialidades siguen siendo las mismas y 
cada vez están más saturadas.  
De acuerdo con el programa de inversión 20151130001, el proyecto se engloba en un 
esquema de inversión de Infraestructura Económica, que tiene un monto asignado de 3 
mil 211 millones 659 mil 102 pesos. 
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“El proyecto tiene el objetivo de mejorar la movilidad urbana la Ciudad de Cancún 
mediante la realización de obras estratégicas que permitirán realizar un reordenamiento 
vial en la ciudad, derivado de contar con vialidades en un adecuado estado de 
conservación”, señala uno de los objetivos del programa. 
Hasta el momento, el gobierno federal ha destinado 1 mil 629 millones 402 mil 102 pesos 
en obras y acciones, que han sido catalogadas como mantenimiento, reconstrucción, 
modernización y construcción de obras viales. Con ellas, se pretende tener una 
movilidad sostenible, en la que se privilegien modos de transporte no motorizados. 
En ellas se privilegiará el desarrollo de espacios para el uso peatonal y de bicicletas, 
dejando un poco de lado el uso de automóviles, que está provocando la saturación de 
Cancún.  
Para el año 2022 se prevé que la Sedatu destine 831 millones 172 mil 838 pesos para 
este proyecto, mientras que para 2023, cuando deberá estar listo y en operación el 
Tramo 5 del Tren Maya, se tendrá una inversión final de 724 millones, 220 mil 593 pesos. 
(https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Afianza-SEDATU-movilidad-en-Cancun-
20211116-0198.html) 
 

"Grupos armados" buscan romper acuerdo por hectáreas en Aldama (La 

Jornada, Elio Henríquez, p. web). 
Martes 16 noviembre 2021 
Chiapas, San Cristóbal de las Casas. - Habitantes del municipio de Aldama afirmaron 
que “los grupos armados” de la comunidad de Santa Martha, Chenalhó, están buscando 
todas las formas y vías para romper el acuerdo” para poner fin al conflicto por la disputa 
de 60 hectáreas, que ha dejado más de 25 muertos y varios heridos de ambos lados 
desde que comenzó hace más de 40 años. 
“Saben muy bien que se llevará a cabo una reunión próximamente con los gobiernos 
(estatal y federal) en la que se entregarán los documentos pendientes para la resolución 
agraria”, dijeron. 
Rechazaron que habitantes de Aldama hayan talado mil 800 matas de café de sus 
vecinos de Santa Martha la noche del viernes y la madrugada del sábado de la semana 
pasada como denunciaron las autoridades de esa localidad. 
“Como pueblo de Magdalena Aldama desmentimos estos hechos ocurridos en el lado 
de Santa Martha, porque estos grupos armados han hecho muchas cosas atroces, como 
cuando empezaron a despojarnos de 60 hectáreas, en las que vivían siete familias que 
en 2016 fueron despojadas y amenazadas a puntas de armas de fuego”, agregaron en 
un comunicado firmado por La Voz del Pueblo Tan Joveltik, de Aldama. 
“Ellos mismos talaron árboles maderables, matas de cafetales y robaron mangueras 
para el riego; lo mismo está ocurriendo hoy en día, pues sólo buscan culpables de sus 
actos y que el gobierno indemnice estas pérdidas, luego armarse y atacar nuevamente 
a nuestras comunidades como lo han venido haciendo con la intención de que caigamos 
en sus provocaciones”, expresaron. 
Aseguraron que son “un pueblo que busca la paz y la tranquilidad en nuestros hogares 
y trabajar nuestras tierras. Estamos esperando la solución del conflicto agrario porque 
el problema no es nuevo, está desde los años 70, pero en el 2009, el Tribunal Unitario 
Agrario resolvió la posesión a favor de los 115 comuneros de Aldama y hasta la fecha 
no se ha solucionado”. 
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Subrayaron que “como pueblo tsotsil sabemos que no solamente nosotros sufrimos este 
tipo de despojo, sino que pasa en diferentes partes de nuestra patria que se llama 
México. Nosotros, los pueblos originarios no permitiremos que nos sigan despojando 
nuestras tierras, resistiremos como hemos resistido a más de 500 años. Y queremos 
dejar en claro: No más despojos de nuestras tierras y territorios. No más persecuciones”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/16/estados/grupos-armados-buscan-
romper-acuerdo-por-hectareas-en-aldama/) 
 

Piden observadores de derechos indígenas la destitución de Enrique 
Alonso Rascón al frente de la COEPI (El puntero, Redacción, p. web). 
Lunes 15 noviembre 2021 
Chihuahua. - La mañana de este lunes, integrantes del colectivo de Antropólogas y 
Antropólogos Observantes de Derechos Indígenas dieron a conocer en el Parque 
Revolución su postura ante el despojo de tierras en la comunidad de Mogotavo, 
Municipio de Urique, a pobladores indígenas. 
Señalaron e hicieron responsable a Enrique Alonso Rascón, titular de la Comisión 
Estatal de Pueblos Indígenas (COEPI), de una presunta relación con bienes raíces que 
buscan el despojo de la comunidad. 
Por lo anterior pidieron su despido y salida inmediata de la dependencia estatal por 
considerar que pudiera existir conflicto de intereses y que pudiera aprovechar para 
intereses propios su cargo como funcionario. 
De tal manera, los observantes solicitaron a la gobernadora, María Eugenia Campos 
Galván, su intervención para que tome acciones pertinentes ante las problemáticas que 
hay en la Sierra Tarahumara. 
(https://elpuntero.com.mx/inicio/2021/11/15/piden-observadores-de-derechos-
indigenas-la-destitucion-de-enrique-alonso-rascon-al-frente-de-la-coepi/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Colaboran México y Dinamarca a favor de la sanidad e inocuidad de la 
porcicultura (Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B514/Ciudad de México, 

p. web). 
Martes 16 noviembre 202 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Administración Veterinaria y de 
Alimentos de Dinamarca (DVFA en inglés) coincidieron en fortalecer su colaboración 
para mantener el alto grado de preparación que existe para prevenir, detectar, y, en su 
caso, combatir la peste porcina africana (PPA), la cual fue confirmada hace algunas 
semanas en República Dominicana y Haití. 
La dependencia federal informó que representantes de la agencia sanitaria danesa 
visitaron México para dar seguimiento al Proyecto de Cooperación Estratégica Sectorial 
(PCES), firmado con Agricultura hace dos años, el cual busca potenciar la sanidad e 
inocuidad de la porcicultura de ambos países y el desarrollo de mejores metodologías 
de protección ante la amenaza que significa la PPA. 
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El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, subrayó que autoridades de ese país han 
visitado México en tres ocasiones en un lapso de dos años, lo que ha permitido el 
intercambio de conocimientos técnicos y mejoramiento de las estrategias contra las 
enfermedades endémicas y exóticas de los cerdos. 
Refirió que Dinamarca es uno de los mayores productores de esta especie en la Unión 
Europea, con más de 28 millones cabezas al año, casi cinco veces el tamaño de su 
población, calculada en seis millones de personas. 
Subrayó que mantener al país libre de la PPA representa el mayor reto zoosanitario para 
el Gobierno de México y, hasta el momento, los resultados han sido satisfactorios, 
gracias a la disciplina y trabajo de los técnicos del Senasica, en coordinación con el 
sector productivo. 
El funcionario federal puso a disposición de la DVFA, los resultados del trabajo conjunto 
que implementan México, Estados Unidos y Canadá contra la PPA, el cual derivó de 
dos foros trinacionales y un taller regional para los Puntos Focales de la Organización 
Mundial de Sanidad Animal (OIE) para laboratorios veterinarios y epidemiólogos de 
enfermedades porcinas. 
A nombre de la delegación europea, la subjefa de Servicios Veterinarios Oficiales de 
Dinamarca, Camila Brasch Andersen, encabezó un taller sobre PPA que técnicos 
daneses y del Senasica impartieron a 91 médicos veterinarios de diferentes regiones 
del país, de los cuales 35 participaron de manera presencial y 56 en línea. 
Como parte del ejercicio, estudiaron el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica 
(SIVE), métodos de inspección no intrusiva en puertos, aeropuertos y fronteras; técnicas 
e infraestructura en laboratorios de diagnóstico; el Sistema Tipo Inspección Federal 
(TIF) y las campañas de prevención y notificación oportuna. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/colaboran-mexico-y-dinamarca-a-favor-de-la-
sanidad-e-inocuidad-de-la-porcicultura-288265) 
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Ley eléctrica y migración tensan diálogo con EU 

y Canadá 

 

Jueves 18 noviembre 2021 / Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

Washington. - El presidente Andrés Manuel López Obrador llega hoy a la IX 

Cumbre de Líderes de América del Norte con el presidente de Estados Unidos, 

Joe Biden y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, para avanzar en la 

integración comercial a través del T-MEC, las cadenas de suministro, el 

desarrollo en Centroamérica, la pandemia y la producción de vacunas. 

Sin embargo, entre los temas álgidos que podrían generar tensión en el 

encuentro, advierten especialistas, se encuentran la crisis migratoria, las 

energías limpias y la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que comienza a 

discutirse en México. 

Hace cinco años en Ottawa, Canadá, fue la última vez en que se reunieron los 

líderes de las tres naciones llamados los “tres amigos”, en ese momento Barack 

Obama, Enrique Peña Nieto y Justin Trudeau. Por ello, de acuerdo con 

especialistas, este diálogo cobra relevancia.  
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De gira por Quintana Roo, previo a viajar a Washington, López Obrador aseguró 

que su iniciativa de reforma eléctrica no está dentro de los temas del encuentro, 

pero manifestó que si sale el tema, les explicará que se busca que terminen los 

abusos de empresas particulares. 

Cuestionado sobre si abordará el tema, respondió: “No, no, no está [en la 

agenda], pero si sale en la conversación pues lo tratamos, explicarle al primer 

ministro Trudeau, al presidente Biden, por qué queremos fortalecer la Comisión 

Federal de Electricidad. 

“Es muy sencillo, lo que queremos es que no aumente el precio de la luz y que 

se termine con los abusos de las empresas particulares y, en especial, lo voy a 

decir, de las empresas españolas, que nos veían como tierra de conquista y 

tenían hasta de empleados a los expresidentes de México”, expresó. 

El Mandatario detalló que los temas a tratar serán la pandemia de Covid-19 y 

fortalecer las cadenas de suministro en la región, así como migración y 

desarrollo. 

Ayer, tras llegar a Washington, el canciller Marcelo Ebrard aseguró que habrá un 

diálogo positivo, pero no descartó que puedan surgir temas que generen 

diferencias entre México, Estados Unidos y Canadá. 

El canciller viajó con Roberto Velasco, director para América del Norte de la SRE, 

y con parte de la delegación que acompañará al Titular del Ejecutivo como la 

secretaria de Economía, Tatiana Clouthier y el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell. También participarán el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez 

de la O y el comisionado Nacional de Migración, Francisco Garduño. 

 

Temas que generan tensión 

 

Aribel Contreras, maestra en Estudios Diplomáticos por la Academia Diplomática 

del Instituto Matías Romero de la SRE, dice que el tema de la reforma eléctrica 

se tratará en las reuniones a puerta cerrada. 

“Por supuesto que la verán, incluso legisladores y empresarios ha expresado su 

profunda preocupación sobre esta reforma. Si bien es un tema interno, éste tiene 

un impacto en los compromisos internacionales que México ha adquirido”. 

A nivel trilateral, los puntos más álgidos son el cambio climático, pues no hay 

que olvidar que México está en desarrollo, por lo tanto su capacidad de respuesta 

no es la misma. “A nivel bilateral entre México y Estados Unidos, el tema 

migratorio será el más importante y con Canadá, el tema de las cadenas de 

suministro”, dijo. El internacionalista Agustín Barrios Gómez dice que la reforma 

eléctrica no puede verse como un tema interno, porque se trata de un gobierno 

que arbitrariamente está echando para atrás leyes con las cuales se hicieron 

inversiones. “El país de donde vienen esas inversiones obviamente se va a 

involucrar”, señaló. 
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AMLO presentará a Biden avances de reunión de 

Alto Nivel: Ebrard 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Rafael Ramírez 

El canciller Marcelo Ebrard informó que en la agenda de México dentro de la 

Cumbre de Líderes de América del Norte (NALS por sus siglas en inglés) que se 

realizará este jueves en Washington D.C., México presentará a Estados Unidos 

una actualización de los avances de los acuerdos que tuvieron luego de la 

Reunión de Alto en septiembre pasado. 

El canciller informó en conferencia de prensa a las afueras de la embajada de 

México en Washington, que para este propósito la secretaria de Economía y el 

titular de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Tatiana Clouthier y Rogelio 

Ramírez de la O, respectivamente, acuden a la Cumbre. 

De acuerdo con los informes de ambas dependencias, el Grupo de Trabajo 

Bilateral que se realizó hace más de dos meses, acordó identificar las áreas de 

complementariedad en cadenas de suministro nuevas y existentes, apegándose 

a los intereses de cada país y avanzar en prioridades estratégicas, tanto 

comerciales como sociales de ambos países. 
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Asimismo, Ebrard mencionó que no se abordará el tema de la Reforma Eléctrica 

del presidente Andrés Manuel López Obrador y cuya iniciativa, expresó el 

Gobierno de los Estados Unidos hace unas semanas que les genera 

preocupación, por lo que desean conocer más a detalle del tema.  

El canciller, subrayó que el presidente mexicano tendrá encuentros por separado 

con los mandatarios de Canadá y Estados Unidos y que, en principio, a las 11:00 

horas del jueves, se reunirá con el primer ministro Justin Trudeau, con quien 

tratará temas relacionados con los pueblos indígenas y su iniciativa para 

fortalecer la seguridad. 

“Los temas principales que hemos conversado con Canadá tienen que ver con 

temas diversos, tienen que ver con la reconciliación de los pueblos indígenas, 

tiene que ver con la iniciativa de México que acaba de presentar el presidente 

sobre seguridad”, dijo el canciller. 

Hace un mes, el gobierno de Canadá emitió una alerta de viaje por violencia a 

sus ciudadanos en 13 estados de la República Mexicana, debido a los altos 

niveles de violencia y presencia del crimen organizado. También la aerolínea 

canadiense Air Canadá descartó volar al Nuevo Aeropuerto Internacional de 

México “Felipe Ángeles”. Subrayó que, es la primera vez que López Obrador se 

reúne con Trudeau en temas bilaterales y que el jueves mismo, se darán a 

conocer los resultados de ello. 

Apuntó que esta reunión tendrá una duración de unos 45 minutos o alrededor de 

una hora y posteriormente se encontrará con el presidente Biden. 

“Estimo que va a ser una reunión de una hora. En la reunión con el presidente 

Biden tenemos varios temas, ustedes ya conocen algunos de ellos, recién 

tuvimos una reunión de alto nivel, entonces les vamos a presentar una 

actualización de lo que se avanzó y eso se lo vamos a presentar a los dos 

presidentes”, declaró Ebrard. 

En la reunión bilateral con el presidente Biden, México abordará la propuesta de 

implementar programas sociales en Centroamérica, como Sembrando Vida y 

Jóvenes Construyendo el Futuro y se reportarán los avances del diálogo 

económico de Alto Nivel (DANS) y se revisarán los avances del entendimiento 

Bicentenario. También, de las 13:30 a 14:30, comentó el canciller, el presidente 

López Obrador realizará una visita de cortesía a la vicepresidenta Kamala Harris 

y, finalmente, se realizará la cumbre trilateral, la cual, dijo se actualizará “con una 

visión de Norteamérica hacia el futuro”. Reiteró que se centrarán los dirigentes 

nacionales en tres pilares: Salud y pandemia deCOVID-19, integración 

económica y cadenas de valor, así como migración, vinculada al desarrollo de 

los países de Centroamérica. 
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Presupuesto no es excusa para que instituciones 

públicas incumplan obligaciones: Zaldívar 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Diana Lastiri 

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 

Arturo Zaldívar indicó que el presupuesto no es excusa para incumplir con las 

obligaciones que las instituciones públicas tienen encomendadas. 

El ministro acudió al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 

y Protección de Datos Personales (Inai) a recibir dos premios del Certamen a la 

Innovación en Transparencia, donde indicó que cuando se tiene vocación de 

servicio, imaginación y voluntad política, es posible cumplir con los objetivos 

pese a la falta de recursos económicos. Aseguró que el Poder Judicial de la 

Federación (PJF) ha sumado diversos logros pese a contar con un presupuesto 

menor al que tuvo en la administración pasada. "Con hechos concretos estamos 

construyendo un mejor Poder Judicial, un Poder Judicial renovado, haciendo 

más con menos, porque cuando se tiene vocación de servicio, cuando se tiene 

imaginación y cuando se tiene voluntad política el presupuesto no puede ser 

excusa para no realizar lo que tenemos obligación de realizar", dijo.  
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El pasado 14 de noviembre la Cámara de Diputados aprobó, sin cambios, el 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022 en el que se aplicó un 

recorte de casi cinco mil millones de pesos al Instituto Nacional Electoral (INE) y 

de tres mil millones al PJF. 

En su intervención Zaldívar afirmó que el Poder Judicial avanzó en su 

modernización como en la implementación del juicio en línea que no requirió de 

recursos adicionales. 

"Hemos logrado esto y muchas otras cosas más habiendo ejecutado, ejercido, 

un presupuesto anual seis mil millones (de pesos) menos por año que el que se 

ejercía en la Administración anterior. 

"Todos estos logros se han obtenido sin recursos adicionales, sin pedir un solo 

centavo más de presupuesto y se ha hecho con la creatividad, el talento y la 

vocación de las y los servidores públicos del Poder Judicial de la Federación", 

precisó. 
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Senado prevé eliminación total de los plásticos 

de un solo uso para 2025 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Javier Divany 

El Pleno del Senado aprobó en lo general, un dictamen que busca revertir el 

impacto ambiental que genera el mal manejo de los residuos plásticos, así como 

responder a los instrumentos internacionales en materia ambiental que han sido 

aprobados y ratificados por México. 

Con 76 votos a favor, uno en contra y tres abstenciones, se aprobó reformas a 

la Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos, están 

encaminadas a reforzar la prevención de la generación, minimización, 

separación, recolección, aprovechamiento, valorización, acopio y gestión integral 

de los residuos plásticos. 

Los senadores rechazaron las reservas presentadas por los legisladores Raúl 

Bolaños-Cacho Cué, del PVEM; María Guadalupe Saldaña Cisneros, Xóchitl 

Gálvez Ruiz y Víctor Oswaldo Fuentes Solís, del PAN, que planteaban modificar 

los artículos 5, 7, 28 Ter, cuarto y séptimo transitorios del dictamen. 

En tanto, Bolaños-Cacho Cué presentó una “fe de erratas” en el artículo séptimo 

transitorio, para agregar un último párrafo que establece que “las legislaciones 

estatales anteriores al presente decreto se mantendrán vigentes en todo aquello 

que no lo contravenga”, mismo que tampoco fue admitido.  
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Al realizar la votación de dichos artículos reservados, se emitieron 52 votos en 

contra y cuatro abstenciones, por lo que, con un total de 56 votos emitidos no se 

reunió el quórum necesario para continuar con la sesión y se citó para la que se 

llevará a cabo el día de mañana, a las 11:00 horas. 

El proyecto, aprobado en lo general y que considera 26 iniciativas de senadoras 

y senadores de diversos grupos parlamentarios, incluye el concepto de 

Economía Circular como medio para alcanzar el desarrollo sustentable. 

Además, prevé la eliminación total de los plásticos de un solo uso para 2025, 

exceptuando aquellos que no pueden ser sustituidos por otros materiales. 

Asimismo, plantea prohibir su uso, consumo, comercialización, distribución o 

ingreso en áreas naturales protegidas o insulares. 

Establece que todos los residuos generados por envases y empaques de plástico 

deben estar sujetos a un plan de manejo obligatorio, con metas progresivas, 

plazos de acopio, reciclaje y contenido mínimo de material reciclado, acciones 

de coordinación y acciones preventivas. 

La reforma sugiere una definición sobre el concepto de “responsabilidad 

extendida”, a efecto de imponer a productores, transformadores, distribuidores y 

comercializadores de plásticos, acciones específicas y compromisos que deben 

de cumplir. 

También propone la subclasificación de residuos en orgánicos, inorgánicos y 

reciclables, con la finalidad de que los últimos puedan ser integrados en procesos 

productivos que contribuyan a alargar la vida útil de los mismos, evitando que 

estos lleguen a rellenos sanitarios y tiraderos. 

Además, fortalece la investigación y desarrollo científico, así como la innovación 

tecnológica y el rediseño de productos, para prevenir y reducir la generación de 

residuos y diseñar alternativas para su manejo integral, orientadas a procesos 

productivos más limpios y sustentables. 

Al presentar el documento, el presidente de la Comisión de Medio Ambiente, 

Recursos Naturales y Cambio Climático, Raúl Bolaños-Cacho Cué, dijo que es 

urgente e indispensable modificar la cultura del consumo, para que tanto las 

industrias, como la población, minimicen el impacto ambiental que las 

actividades humanas representan para el planeta. 

“Vivimos en una época que nos hace replantearnos el estilo de vida y de 

consumo que hemos llevado por muchas décadas, que generó el colapso 

ambiental y económico que se enfrenta en todo el mundo”, expresó. 
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Senadores avalan la Ley General de Economía 

Circular 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Rolando Ramos 

El Pleno de la Cámara de Senadores aprobó por unanimidad la Ley General de 

Economía Circular, reglamentaria de los artículos 4º, 25 y 73 de la Constitución 

en materia de protección al ambiente, desarrollo sustentable, preservación y 

restauración del equilibrio ecológico, cuya minuta fue remitida a la Cámara de 

Diputados para su revisión. La nueva normatividad es concordante con la Ley 

General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, y la Ley General 

para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos. 

Al fundamentar el dictamen desde la tribuna, Raúl Bolaños Cacho Cué, 

presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio 

Climático y autor de la ley expedida junto con Ricardo Monreal Ávila, coordinador 

del grupo parlamentario de Morena, explicó que ésta iniciativa representa el inicio 

de un cambio de paradigma, “la transición hacia un modelo económico 

sustentable con el que se reducen de manera urgente los gases de efecto 

invernadero y muchos de los contaminantes que hoy afectan terriblemente al 

planeta. 
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En México y en el mundo llegó el momento de cambiar, definitivamente, el 

modelo económico mediante el cual hemos causado tanto daño al medio 

ambiente; de no hacerlo tendremos que asumir los costos financieros, las 

pérdidas humanas e incluso hasta la extinción".   

La ley tiene por objeto promover la eficiencia en el uso de los productos, 

servicios, materiales, energía, agua, materias primas secundarias, subproductos 

a través de la producción limpia, la reutilización, el reciclaje y el rediseño o 

cualquier criterio de economía circular, así como la valoración energética para 

cumplir con las políticas de cero residuos. 

Así como promover que en las actividades económicas se observen criterios de 

economía circular; facilitar el desarrollo tecnológico para el reciclaje, la 

reutilización y el rediseño de productos; promover y difundir una cultura de 

corresponsabilidad ambiental en la población para lograr un consumo 

responsable; fomentar el uso, la generación y el acceso a energía limpia y 

renovable, y promover la transición hacia una cultura de mayor sustentabilidad, 

entre otras acciones. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

Va por México prepara propuesta eléctrica 

 

Jueves 18 noviembre 2021 / Redacción  

La coalición Va por México advirtió que ya trabajan en la creación de una 

contrarreforma eléctrica, que será socializada en todo el país a través de foros y 

mesas de diálogo, como estrategia para contrarrestar la campaña nacional que 

impulsa Morena en torno a la iniciativa del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Así lo adelantaron a EL UNIVERSAL los dirigentes nacionales de los 

partidos de la Revolución Democrática, Jesús Zambrano; Acción Nacional 

(PAN), Marko Cortés, y la secretaria General del Revolucionario Institucional 

(PRI), Carolina Viggiano. 

“Están acostumbrados a mentir y a engañar a la gente, y no me extraña nada lo 

que están anunciando que van a hacer con el tema de la reforma eléctrica, pero 

nosotros no estamos mancos, vamos a hacer nuestra propia actividad, vamos a 

dejar clara cuál es nuestra posición”, advirtió Zambrano Grijalva. 
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El líder del partido del sol azteca recordó que desde el primer momento en que 

se conoció la propuesta eléctrica “dejamos muy claro que con esa reforma y con 

ese contenido no vamos a ir, no va a ir la coalición y no van a tener los votos 

suficientes, pésele a quien le pese y hagan la campaña que hagan”. 

Este martes, EL UNIVERSAL dio a conocer que a la par de una movilización 

nacional que prepara Morena con todos sus cuadros y bases, el gobierno federal 

lanzará una campaña informativa en medios electrónicos y redes sociales para 

defender la iniciativa de reforma constitucional del presidente Andrés Manuel 

López Obrador para el sector eléctrico. 

Se conoció que la CFE y la Secretaría de Energía aportarán los spots con los 

que cuentan, así como sus tiempos oficiales para dicha campaña, en tanto que 

el partido guinda hará una movilización con un ejército de cuadros que incluye a 

diputados federales y locales, senadores, alcaldes, comités distritales, 

municipales, estatales y el nacional para promover, casa por casa, en los 32 

estados del país, la reforma eléctrica. 

Al respecto, la priista Viggiano Austria explicó que la oposición realizará foros 

100% técnicos y no propaganda como lo pretende hacer Morena. 

“Lo que queremos es un debate, no queremos campañas para un tema tan serio, 

queremos un debate serio. Ha sido muy maniquea la manera en que lo ha 

manejado el gobierno federal, que tiene un micrófono muy poderoso en Palacio 

Nacional y a lo mejor nosotros tenemos micrófonos más modestos en las 

regiones, en los municipios y en los estados, pero los vamos a hacer sonar 

también”, dijo. 

La también diputada federal explicó que en el interior de la coalición Va por 

México ya planean presentar una iniciativa eléctrica, “y es algo que estamos 

valorando en una mesa de trabajo”. 

En tanto, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, indicó que la 

campaña de Morena forma parte de su especialidad de manipular y de 

desinformar, por lo que ya se determinó construir una contrapropuesta a la 

“contrarreforma” de los guindas. 

“Estaremos trabajando en la construcción de una contrapropuesta a la 

contrarreforma destructiva y regresiva que presentó el presidente López 

Obrador. Lo haremos a través de foros ciudadanos, de expertos y de 

especialistas. Es un tema en donde la opinión de todos tiene que ser tomada en 

cuenta, pero, al ser un tema tan técnico, particularmente la de los especialistas”, 

expuso. Sin embargo, reconoció que todavía no tienen una fecha establecida 

para tal fin, pues “hay tiempo para ello y llegará el momento en que la coalición 

legislativa lo haga”. 
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Sobre el tema, Clemente Castro lamentó que Morena con su campaña nacional 

para promover la reforma eléctrica siga priorizando el activismo y no el bienestar 

del país, porque “lo que están buscando de manera permanente son pretextos 

para seguir saliendo a la calle, aceitar sus bases de apoyo y convertir todo esto 

en una disputa que siga polarizando al pueblo de México”. 
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Ante recorte, INE prevé reajuste interno y recurso 

ante SCJN 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Jorge Monroy 

El Instituto Nacional Electoral (INE) trabaja en dos vías para subsanar el boquete 

presupuestal para 2022 de casi 5,000 millones de pesos que le asestó la Cámara 

de Diputados: un reajuste presupuestal interno y las acciones legales ante la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), informó el presidente del órgano 

electoral, Lorenzo Córdova Vianello. 

Durante la sesión del Consejo General, Córdova reiteró que dicho boquete 

presupuestal dificulta al INE a realizar el próximo año la consulta sobre 

revocación de mandato presidencial. Sin embargo, dijo que el órgano electoral 

buscará todos los medios para cumplir con su responsabilidad, sin poner en 

riesgo otras tareas constitucionales que también le corresponden.  

Hoy (es) muy complicado, es decir, este Instituto no tiene margen para poder 

pensar en un ejercicio de revocación de mandato con menos casillas de las que 

corresponde a una elección federal a menos que queramos violar la ley”. 

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE. 

“Estamos en estos momentos trabajando en dos rutas como Instituto Nacional 

Electoral a propósito de la revocación de mandato, la primera es: haciendo un 

análisis que tendrá que traerse a este Consejo para que se realice las 

adecuaciones presupuestales para el próximo año, y desde ahora lo digo con 

todas las letras: este Instituto hará todo lo que tiene que hacer para tratar de que 

el ejercicio de revocación de mandato llegue a buen puerto. 
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“Lo que sí es cierto, es que el boquete presupuestal, que el recorte aplicado por 

la Cámara de Diputados es de tales dimensiones que es prácticamente hoy muy 

complicado, es decir, este Instituto no tiene margen para poder pensar en un 

ejercicio de revocación de mandato con menos casillas de las que corresponde 

a una elección federal a menos que queramos violar la ley. 

“La segunda ruta que estamos explorando es eventualmente el camino, las 

estrategias, las acciones jurídicas que tendremos que emprender para que, 

eventualmente, la Suprema Corte de Justicia resuelva este diferendo”, explicó el 

consejero Córdova. 

El consejero electoral José Roberto Ruiz Saldaña reiteró que el INE no puede 

utilizar fideicomisos para cubrir el costo de la consulta de revocación de mandato, 

además de que el saldo en ellos no alcanza para tal efecto.  También cuestionó 

que se diga que todos los funcionarios del INE se retiran con recursos 

millonarios, pues manifestó que legalmente el órgano tiene que cumplir con 

asuntos laborales. “No alcanza para hacer la revocación de mandato, se les pasó 

la mano con el recorte”, expresó. 

 

Lineamientos para radio y tv 

 

Durante la sesión de Consejo General, el INE aprobó los calendarios, los 

lineamientos para el desarrollo del cómputo distrital y la asignación de tiempos 

en radio y televisión para el eventual ejercicio de revocación de mandato. 

El consejero Ciro Murayama cuestionó el decreto presidencial que redujo los 

tiempos oficiales en radio y televisión al INE y a los partidos políticos, hecho por 

el cual el órgano electoral presentó ante la Suprema Corte una controversia 

constitucional. “Aquel decretazo implicó que se perdieran en el conjunto del país 

921 impactos al día por 57 días que vamos a estar promoviendo la revocación 

de mandato, son 52,497 anuncios menos en televisión y en radio el impacto fue 

de 2,085 al día, por los 57 días de promoción, estamos hablando de 119,101 

impactos”, dijo. 

 

Consejos locales 

 

Por otra parte, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

confirmó la integración de los Consejos Locales del Instituto Nacional Electoral 

(INE) para el proceso de revocación de mandato de 2022, y determinó que la 

Unidad Técnica de Fiscalización del INE es la autoridad competente para 

conocer y sustanciar las quejas o denuncias en materia de uso indebido del 

financiamiento de los partidos políticos nacionales en el proceso de revocación 

de mandato. 
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Inai ordena a la Fiscalía General entregar 

información de funcionarios involucrados en 

caso Odebrecht 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Maritza Pérez 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (Inai) ordenó a la Fiscalía General de la República (FGR) 

entregar en formato electrónico toda la información sobre particulares, 

funcionarios o exfuncionarios públicos que han sido ligados al caso Odebrecht. 

Además de generar una plataforma que contenga la versión pública de la carpeta 

de investigación del caso, la cual deberá ser actualizada de manera trimestral. 

Por unanimidad, el Pleno del Inai, determinó revocar la respuesta de la FGR a 

un particular, quien solicitó que fuera proporcionada de manera electrónica los 

interrogatorios y declaraciones que han sido recabadas de enero de 2017 a 

septiembre del 2021, y que forman parte de indagatorias contenidas dentro de la 

investigación sobre los sobornos entregados por la constructora brasileña. 

Sin embargo, ante tal solicitud, la Fiscalía General de la República informó que 

la carpeta investigación se encontraba en trámite, por lo que toda la información 

contenida en dicha carpeta se encontraba clasificada como reservada y 

confidencial. 
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Luego de lo anterior, el solicitante presentó un recurso de revisión en el que 

argumentó que la información que él había pedido debía ser entregada toda vez 

que guarda relación con indagatorias contenidas dentro de la carpeta de 

investigación iniciada por el caso de corrupción Odebrecht y contra el exdirector 

de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin, y que éste se le ha 

vinculado a proceso por los delitos de asociación delictuosa, operaciones con 

recursos de procedencia ilícita y cohecho, por lo que desde su punto de vista 

esta información es de interés público. 

Por ello, el pleno del Inai consideró con el objeto de poder garantizar la máxima 

publicidad y asuntos de trascendencia para toda la sociedad se debía revocar la 

respuesta de la FGR, a efecto de que proporcione todos los interrogatorios y 

declaraciones recabadas en estas indagatorias y contenidas en la carpeta de 

investigación 000117/2017, en caso de que las mismas se contengan datos 

personales clasificables, como confidenciales, se deberá elaborar versiones 

públicas de la misma en las cuales no se podrá testar el nombre y 

manifestaciones de los declarantes e interrogados. 

Asimismo, se le instruyó a la Fiscalía General de la República que la información 

relacionada con la carpeta de investigación, sea considerada como obligación 

de transparencia, por lo que tendría que subir en su portal y en la Plataforma 

Nacional de Transparencia la versión pública de la carpeta de investigación de 

esta y estarla actualizando de manera trimestral, tal como lo marcan las 

obligaciones de transparencia. 
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Morena pide número de cuenta al INE para 

devolver 200 mdp de prerrogativas 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Ariadna García 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, envió un escrito al Instituto 

Nacional Electoral (INE) para pedir un número de cuenta y nombre de la 

institución a la cual deberá devolver 200 millones de pesos de sus prerrogativas. 

Desde diciembre de 2020, Morena anunció que devolvería la mitad de las 

prerrogativas que se le destinarían para el 2021. Es decir, 800 millones de pesos, 

para destinar a la compra de vacunas contra el Covid-19. 

Sin embargo, hasta octubre pasado, Morena solamente había pedido al INE que 

le descontara 150 millones de pesos, ello durante tres meses. 

Fue durante la comparecencia del consejero presidente del INE, Lorenzo 

Córdova, ante el pleno de la Cámara de Diputados, que, a pregunta expresa, se 

dio a conocer que el partido en el gobierno no había devuelto la cantidad 

prometida. 
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Para hacer devolución de prerrogativas, de acuerdo con la normatividad 

existente, cada partido debe solicitar al INE que se le descuente determinada 

cantidad, ello pudiendo ser de manera mensual. El dinero lo retiene el INE y 

devuelve a la Tesorería de la Federación, sin etiqueta alguna. 

"Solicito se me haga del conocimiento la institución y cuenta bancaria en la cual 

este instituto (Morena) deberá hacer la devolución de la cantidad consistente en 

200 millones de pesos, para su reintegro a la Tesorería de la Federación para la 

compra de vacunas contra el Covid-19", escribió Mario Delgado en una misiva 

enviada al consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova. 

Mario Delgado, además, señaló que para diciembre próximo Morena devolverá 

450 millones de pesos para así llegar a los 800 millones de pesos prometidos.  

Morena tuvo para este 2021 un presupuesto de poco más de mil 600 millones de 

pesos, dinero que se divide en 12 para entregar de manera mensual. 
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Alza del salario mínimo puede ayudar a 5.5 

millones de trabajadores en 2022: Presidente de 

Conasami 

 

Jueves 18 noviembre 2021 / Redacción 

El gobierno prepara su propuesta de incremento al salario mínimo general (SMG) 

para el próximo año, la cual debe ser superior a la tasa de 6.5% con que se prevé 

que cerrará la inflación este año, en beneficio directo de 5.5 millones de 

trabajadores, dependiendo del alza que se decida, estimó Luis Munguía, 

presidente de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami). 

“Nuestro objetivo para 2024 en materia del SMG es cubrir dos veces la línea de 

bienestar que calcula el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval), cuyo monto sería de 226 pesos diarios.  
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Ahorita estamos en 141.70 pesos, por lo que tenemos que hacer incrementos 

sustantivos para lograr que en tres años lleguemos a ese número”, explicó en 

entrevista con EL UNIVERSAL.  

Para llegar a la meta, el salario mínimo se debe incrementar en un promedio de 

16.8% cada año hasta 2024. 

Por otra parte, la ley establece que la Conasami no puede plantear un alza al 

salario mínimo en una tasa menor a la de la inflación del año que cierra, que en 

este caso se estima que estará por arriba de 6.5%. 

 

Las propuestas 

 

Munguía advirtió que lo que presentará la Conasami en nombre del gobierno no 

es una propuesta puntual, sino un rango que no está definido, puesto que la 

dirección técnica lo está trabajando para que se entregue el próximo 25 de 

noviembre, cuando se abre la sesión del Consejo de Representantes de la 

comisión, integrado por los sectores empresarial, sindical y autoridades, con el 

fin de fijar el incremento a salarios mínimos para 2022. 

Con base en los supuestos mencionados, se puede estimar que el rango de 

incremento que propondrá la Conasami estará arriba de 6.5% y hasta alrededor 

de 16.8%, con lo que el SMG para 2022 podría quedar en un mínimo de 150.90 

pesos y 165.60 pesos diarios. Sin embargo, Munguía reiteró que no se cuenta 

todavía con esos datos debido a que la propuesta de Conasami aún se está 

definiendo. “Hasta ahora no ha llegado una propuesta formal, pero el sector 

obrero había comentado que quería incrementar el SMG en más de 20%, en 

tanto que el sector empresarial aún no ha dicho nada”, comentó. 

Los beneficiarios 

Del número de beneficiarios por el incremento, Munguía dijo que cada año que 

sube el SMG favorece a más personas, ya que en México casi todos los 

trabajadores se ubican entre los que ganan uno y dos salarios mínimos. 

“Si este año fueron 4.5 millones los beneficiados con el alza de 15%, ese debería 

ser el rango más pequeño del grupo de trabajadores que se va a favorecer, y 

hacia arriba depende de qué tasa fije el Consejo de Representantes, pues el 

rango podría llegar a beneficiar hasta 5.4 o 5.5 millones de personas, asumiendo 

un aumento no tan alto, pero no sé qué vaya a suceder”, manifestó Munguía. 

Con el aumento de 15% para 2021 se beneficiaron de manera indirecta los 

primeros cinco deciles de trabajadores adscritos al IMSS, con incrementos 

inferiores a la tasa del SMG, debido a varios factores, entre ellos el ajuste al 

tabulador que aplican varias empresas para mantener la distancia entre quienes 

ganan un salario mínimo y quienes reciben más. 
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El segundo factor son los sindicatos, los cuales usualmente trabajan con el alza 

al SMG como una base de negociación, aunque el impacto es pequeño, pues no 

hay tantos trabajadores sindicalizados en México, agregó. 

 

Inflación y empleo 

 

Sobre el impacto del alza del SMG en la inflación, Munguía descartó que el 

incremento general de los precios venga por el lado de salarios y costos 

laborales, sino por el precio de insumos que vienen de otros países. 

“No tenemos preocupación de que el alza en la percepción mínima salarial tenga 

un impacto en precios o que afecte la economía, porque los costos laborales 

todavía son bajos para las empresas en el país”, afirmó.  

Además, explicó que se toman en cuenta diversos factores para determinar la 

propuesta de Conasami de aumento a los salarios mínimos generales. 

“El más importante es el empleo. Hacemos un cálculo para evitar que el alza 

genere una pérdida de plazas en términos netos, porque cuando los salarios 

mínimos se incrementan mucho, podrían generar desempleo, dependiendo de 

las condiciones del mercado de trabajo”, detalló el funcionario. 
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Reforma eléctrica pone en riesgo más de 22 mil 

mdd inversiones en energías renovables: 

Bloomberg 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Jacob Sánchez 

La reforma eléctrica, impulsada desde el Gobierno de México pone en riesgo 

22.78 mil millones de dólares invertidos en energías renovables para generar 

electricidad en el país, según Bloomberg. 

De acuerdo con el recuento hecho por este diario británico las cinco principales 

empresas privadas afectadas por la reforma constitucional del presidente Andrés 

Manuel López Obrador son la española Iberdrola, la italiana Enel, la 

estadounidense Sempra Energy, la española Acciona y la china, State power 

investment Corp. De acuerdo la reforma enviada por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, todos los contratos celebrados entre privados y la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) quedarán cancelados, una vez que se 

apruebe este proyecto de ley, dejando 46% del mercado de generación eléctrica 

a la iniciativa privada y el 56% restante a la empresa del Estado. 

El total de la infraestructura eléctrica instalada por 156 empresas extranjeras 

privadas en el país asciende a un total de generación de 14 mil 918 megawatts, 

equivalentes a inversiones por 22 mil 77.8 millones de dólares, de acuerdo con 

el recuento de Bloomberg. Entre las principales nacionalidades de las centrales 

privadas se encuentran: España, Italia, Estados Unidos, Canadá, China, Arabia 

Saudita, Francia, Japón, Reino Unido, entre otros. 
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El proyecto de ley y las políticas gubernamentales priorizan el despacho de la 

electricidad generada por las antiguas plantas hidroeléctricas, nucleares y de gas 

natural administradas por la CFE. 

Los proyectos eólicos y solares se ubicarían al final de la lista, superando solo la 

generación con gas natural y carbón de proveedores no estatales. 
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Confirma Fitch la nota de México en “BBB-”; 

mantiene perspectiva Estable 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Yolanda Morales 

La calificadora Fitch confirmó la nota soberana de México en “BBB-/perspectiva 

estable”, al identificar que la deuda pública de México es más moderada que las 

obligaciones que tienen sus pares de calificación, como India, Chipre, Panamá, 

Rumania, y el Uruguay. 

La nota soberana de México se encuentra en el nivel más bajo del Grado de 

Inversión desde abril del año 2020, una indicación que favorece el acceso a 

financiamiento en condiciones más competitivas tanto en plazo como en costo. 

La perspectiva estable que tiene la nota soberana de México desde septiembre 

de 2020, indica con esta confirmación que no hay riesgo en el corto plazo, de 6 

a 12 meses, para un cambio en la nota soberana. 

Además, Fitch reiteró su estimación de crecimiento del Producto Interno Bruto 

(PIB) de México en 2021 en 5.9% y en 2.8% en 2022. 

En el comunicado, los analistas de Fitch admiten que “si las intervenciones poco 

ortodoxas que han caracterizado a la administración pública de México se 

generalizan, afectando negativamente las perspectivas de crecimiento sí pueden 

conducir a una revaluación de la calificación”. 

Específicamente reconocen que “la agenda política del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha sido la reversión de las reformas que permiten la 

participación privada en el mercado de energía y electricidad”. Y subrayan que 

el último ejemplo de esta tendencia ha sido la reforma constitucional que 

pretende modificar al sector eléctrico. 
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“Si se aprueba, la reforma dará lugar a una inversión insuficiente en el sector 

eléctrico y precios no competitivos de la electricidad, además que debilitará la 

calidad regulatoria de México”.  

Si prosperan los cambios propuestos, “la reforma resultará en mayores 

necesidades de inversión por parte de la Comisión Federal de Electricidad, así 

como mayores costos de generación, lo que podría aumentar la presión sobre 

las finanzas públicas” 

Las implicaciones para las finanzas públicas de la estrategia del gobierno de 

aliviar la carga fiscal de Pemex, que está altamente endeudada, también limita 

la calificación soberana, según la agencia. 

La perspectiva estable está respaldada por el desempeño relativamente sólido 

de las finanzas públicas, a pesar de los desafíos a mediano plazo", señaló Fitch 

en su comunicado. 

La agencia resaltó que las finanzas públicas de México continúan mostrando un 

mejor desempeño que economías similares, registrando una relación deuda 

pública/PIB muy por debajo de la mediana de países con la misma calificación. 

Asimismo, los ingresos tributarios se han fortalecido, destacando la recaudación 

del IVA dada la sólida recuperación económica presentada en el país. 

La calificadora destacó que, si bien el Paquete Económico 2022 no vislumbra 

aumentos en impuestos, existen medidas para incentivar a los pequeños 

contribuyentes para incorporarse a la formalidad, lo que incrementará la base 

tributaria. 

Además, la calificadora señaló que el avance logrado en el programa de 

vacunación mitiga los riesgos asociados al desarrollo de la pandemia por Covid-

19. Al 16 de noviembre, 84% de la población adulta en el país ya ha recibido al 

menos una dosis de las vacunas. 

En el informe resaltó el manejo proactivo e innovador de la deuda por parte del 

Gobierno Federal, lo que ha permitido mejorar el perfil de vencimientos de la 

deuda con un alto porcentaje de denominación en moneda local, lo que reduce 

el impacto de riesgos externos. Sobre el mediano plazo, la agencia considera 

que la postura de política fiscal es consistente con una trayectoria estable de la 

deuda pública, señalo la Secretaría de Hacienda en un comunicado. 
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Fonatur, con tierras disponibles para obras 

complementarias del Tren Maya 

 

Jueves 18 noviembre 2021 / Jesús Vásquez 

Yucatán. - El titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 

Jiménez Pons, dio a conocer que ya cuentan con alrededor de 200 hectáreas de 

tierra en la zona del Aeropuerto Internacional de Cancún para el desarrollo de un 

proyecto que incluye un autódromo de Fórmula 1, así como otros 

emprendimientos privados complementarios en torno a la estación del Tren 

Maya. 

"Se está hablando desde pistas de Fórmula 1 hasta un centro financiero y centros 

empresariales", expuso durante la conferencia de Inversiones Turísticas en 

Yucatán en el marco del Tianguis Turístico 2021 en Mérida, Yucatán. 

Adelantó que, aunque se modificó la ubicación de la estación del Tren Maya en 

la zona conocida como La Plancha en el centro de Mérida para reubicarla en el 

municipio de Teya, conurbado con la capital yucateca, no ha renunciado a ese 

plan, pues aseguró a más tardar en el 2025 esa estación terminará 

construyéndose ahí. 

"Al igual que en Cancún, en La Plancha tenemos un plan maestro, que tarde o 

temprano va a llegar el tren a La Plancha", dijo, además de revelar que tienen 

un acuerdo con el gobierno de Yucatán para arrancar con un parque y 

posteriormente un desarrollo de 30 hectáreas a tres cuadras del Paseo Montejo. 
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Fonatur tiene también planes diseñados para desarrollos aledaños a las 

estaciones ferroviarias en Chichén Itzá y Xibalbá, en Yucatán. El objetivo es 

crear condiciones de mercado para diversificar la oferta y que eso permita 

capitalizar los flujos turísticos que llegan a Cancún y Mérida para distribuirlos en 

todo el circuito que recorrerá el Tren Maya.   

Durante la conferencia, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunció 

que el estado entrará a un esquema de financiamiento para la emisión de bonos 

de carbono azul, en el que la inversión inicial es de 15 millones de dólares en 

infraestructura. 

El proyecto le permitiría a Yucatán la restauración de 50,000 hectáreas de 

manglares. Dicho esquema de bonos de carbono le generarían adicionalmente 

utilidades anuales de entre 10 y 12 millones de dólares anuales, de los cuales 

60% irían para los inversores iniciales, mientras que 40% para fideicomisos que 

garanticen el financiamiento para la restauración de manglares. 

 

Antecedente 

 

En octubre pasado, Fonatur lanzó la licitación del “Estudio para la elaboración 

de una cartera de proyectos estratégicos inmobiliarios, urbanos, turísticos y de 

infraestructura para el desarrollo regional ligado al Tren Maya y sus estaciones, 

así como el análisis de la estructura financiera de dicha cartera”. 

Los proyectos que incluyen dicho estudio son: Mérida Central, Mérida Teya, 

Cancún 2050, Terminal Cancún Aeropuerto, Portafolio de proyectos de 

Glamping y Portafolio hotelero, que son los que Fonatur identifica como 

prioritarios. Uno de los más ambiciosos es el denominado Cancún 2050, que 

incluye la Terminal del Tren Maya en la parte posterior del aeropuerto de Cancún, 

un macroproyecto de vivienda y entretenimiento, el desarrollo del denominado 

Autódromo de Cancún, un centro de convenciones, exhibiciones, conciertos y 

los usos de carácter social asociados al mismo. 

Según el documento, el Tren Maya incluirá una zona de desarrollo en el área de 

influencia de la estación de pasajeros del aeropuerto y una estación de carga de 

Cancún. De manera preliminar se estima que este proyecto podrá tener una 

superficie cercana a las 2,000 hectáreas, pues se incorporarán proyectos en fase 

de planeación y/o desarrollo por inversionistas privados. 
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Sheinbaum pide a alcaldes aplicar austeridad 

 

Jueves 18 noviembre 2021 / Salvador Corona y Laura Arana 

Ante la petición de mayores recursos por parte de alcaldes de oposición en el 

presupuesto 2022, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum Pardo, indicó que los techos presupuestales que les enviaron son 

justos y acordes con la situación financiera que se vive en la capital por la 

pandemia, porque no se subirán impuestos, por ello, les recomendó que apliquen 

la austeridad republicana y “ahorren mucho”. 

“Lo que se va a presentar al Congreso [local] es un presupuesto justo, es un 

presupuesto que, por primera vez, igual que en 2019, abre la fórmula de cómo 

se distribuye en todas las alcaldías y también representa el presupuesto para los 

organismos autónomos (...). 

“El incremento a las alcaldías es un poco mayor que el incremento que va a tener 

el gobierno central”, dijo en conferencia al ser cuestionada sobre el incremento 

de recursos que pidió la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón. 
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Sheinbaum Pardo precisó que “el presupuesto de Álvaro Obregón es mayor al 

que se repartió o distribuyó en 2018, con una pequeña característica de que aquí 

no hay moches, tertulias en el oscurantismo, sino que es todo transparente en 

presupuestos”. 

En víspera de la presentación del Paquete Económico 2022, que incluye el 

Presupuesto de Egresos, Ley de Ingresos y Código Fiscal, al Congreso local, la 

jefa de Gobierno reconoció que la capital requiere más presupuesto, pero se 

tendrían que elevar los impuestos y “no lo vamos a hacer”, porque sería injusto 

por la situación económica que vive la capital, “la opción es terminar con la 

corrupción y los privilegios”. 

El gobierno local tiene como fecha límite el 30 de noviembre para entregar el 

Paquete Económico 2022 al Congreso capitalino, que, de acuerdo con 

Sheinbaum Pardo, va orientado a quien más lo necesita, así como al 

fortalecimiento de programas. 

Sobre la propuesta de la Unión de Alcaldías de la Ciudad de México de que se 

discutan las prioridades económicas en el Cabildo, la jefa de Gobierno dijo que 

no tiene esas atribuciones, sino es el Congreso local. 

Por su parte, el edil de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil (Morena), pidió a 

la oposición que dejen de quejarse y apliquen la austeridad. 
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Desinterés de autoridades en México provoca ola 

migrante 

 

Jueves 18 noviembre 2021 / Víctor Sancho 

Washington. - El regreso de las cumbres de “Los Tres Amigos”, en pausa durante 

todo el mandato de Donald Trump, es sin duda un intento de recuperar el tiempo 

perdido, demostrar y demostrarse entre vecinos que, tras el freno impuesto a las 

reuniones trilaterales por la pasada administración estadounidense, la voluntad 

de trabajo conjunto y de pensar en una única dirección como región en su 

conjunto puede tener futuro. 

Con la única excepción de la firma del nuevo T-MEC, los líderes de Estados 

Unidos, México y Canadá no se han visto juntos en un mismo escenario desde 

2016. “Esta cumbre es increíblemente importante”, opina Jason Marczak, 

director del centro para América Latina del Atlantic Council. Varios analistas y 

expertos ponen en este encuentro una oportunidad fundamental para que los 

tres países pongan en común su plan de futuro, y hablar de cómo encaminarse 

para resolver disputas y poner de manifiesto coincidencias para un objetivo 

común.  
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“Esta es una oportunidad fundamental para que los tres socios de América del 

Norte tracen francamente un rumbo futuro de cómo puede y debe verse la 

Integración de América del Norte”, añade Marczak, reconociendo que la última 

vez que los líderes de los tres países se reunieron, hace cinco años, la región y, 

francamente, los mundos se veían muy diferentes. 

Empezando, por ejemplo, en el terreno de las relaciones personales. La realidad 

actual no tiene el mismo calibre ni relación entre líderes de cuándo empezaron 

el camino de estas Cumbres de Líderes de Norte América, su nombre oficial, allá 

por el 2005; ni guarda parecido a la complicidad que mostraban ante las cámaras 

en junio de 2016. 

“No parecen los tres amigos sino los tres viajeros”, expresó recientemente 

Kenneth Frankel, presidente del Canadian Council for the Americas, “tres 

compañeros de viaje, todos moviéndose en cualquier dirección, en alguna 

dirección vaga, sin mucho en común entre ellos al menos en sus visiones de lo 

que quieren para sus países. Y no solo lo que quieren para sus países, sino lo 

que pueden ofrecer a sus países”, añadió. 

La agenda de temas a tratar es amplísima, pero con algunos puntos muy claros 

y relevantes. “Una de las prioridades [para el presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador] y para México, es inmigración, pero no solo el tema de 

la cooperación en desarrollo (…), que es clave, sino también la reforma 

migratoria integral [en EU], que llega tarde”, apunta Martha Bárcena, 

exembajadora de México en Washington hasta hace unos meses. 

Otro de los puntos que van a ser más importantes, especialmente en el 

panorama actual de las consecuencias derivadas de la pandemia de 

coronavirus, es el asunto económico, que se resuelve según los expertos en un 

par de palabras: integración y competitividad. “Creo que una de las principales 

áreas de conversación y acuerdos entre los tres países en esta cumbre, y es un 

tema que también va con retraso, es cómo aumentar y fortalecer la 

competitividad de la región norteamericana”, explica Bárcena. 

“El principal desafío en este mismo momento es incrementar la competitividad 

de la región norteamericana y fortalecer la región”, resuelve la exembajadora, 

“porque va a fortalecer económicamente a la región; entonces crearemos más 

empleo y eso ayudará también a enfrentar los temas de migración”, asegura. 

Para Bárcena, es fundamental en ese sentido es huir de los “temores sobre el 

proteccionismo en cualquiera de los tres países”, que la competición mundial -

especialmente si hay que competir contra China- es algo que es mejor hacer 

como región. 
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La pandemia ha dejado claro, según los analistas, que es crucial una 

competitividad e integración para el fortalecimiento de la región norteamericana. 

“Durante el Covid-19, nuestras cadenas de suministro se vieron muy afectadas, 

pero logramos en la región norteamericana mantenerlas abiertas y alinear 

nuestros sectores esenciales después de muchos muchos problemas”, señala la 

exembajadora. Para el experto del Atlantic Council, “será algo fundamental que 

los líderes establezcan la agenda para que trabajen hacia adelante en sus 

respectivos gobiernos y cómo posicionar mejor a América del Norte para futuras 

pandemias”, y no solo en cuanto al ámbito sanitario sino y especialmente en 

cuanto a disrupciones en la economía.  

“Dada la importancia de las cadenas de suministro regionales (…) para asegurar 

que América del Norte en su conjunto tiene un plan integrado”, añade Marczak. 

En resumen, y en palabras de Bárcena: “La posibilidad de tener una hoja de ruta 

para los próximos tres años, sobre cómo construir una competitividad, cómo lidiar 

con un enfoque regional de la migración, cómo enfrentar la pandemia de Covid-

19 y la recuperación económica es clave”. 

Temas polémicos y espinas clavadas y aristas puntiagudas hay muchas: la 

reforma energética mexicana, las aspiraciones y compromisos en cambio 

climático, los intereses en migración, los derechos laborales, el cumplimiento del 

nuevo tratado de libre comercio… La cumbre es una oportunidad única para 

verse todos juntos, poner puntos en común, y sembrar semillas para una relación 

norteamericana que tiene que definir el futuro. “No creo que sea una exageración 

decir que, si consiguen salir de esta reunión construyendo confianza, puede ser 

un gran paso adelante”, resume Frankel. 
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AMLO 
Versión estenográfica de la conferencia de 

prensa matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, desde Quintana Roo 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Redacción 

INTERLOCUTOR: Muy buenos días. 

Amir Ibrahim, de Quintana Roo Mx. Buenos días a todos.  

Los ejidatarios de Puerto Morelos están sufriendo el acoso y amenazas de un 

grupo que está desde hace tiempo muy vinculado al despojo, y lo conocen aquí 

como la mafia agraria. Ha participado en muchos eventos de tierras en Tulum y 

desde mucho tiempo atrás, y con muchos otros gobiernos de otros estados. Y, 

bueno, los lidera Antonino Almazán, que es un exfuncionario que trabajo en el 

RAN precisamente y que básicamente es el que ejecuta todos estos planes de 

despojo a ejidatarios y que lo hacen desde la federación.  

En este momento hay 900 hectáreas en Puerto Morelos, justo en donde va a 

pasar el Tren Maya, que ha levantado muchas ambiciones y los ejidatarios de 

Puerto Morelos están siendo amenazados por esta mafia, y pues bueno, le piden 

su apoyo, saber cómo pueden acercarse a ustedes. 

No confían en el de Fonatur de aquí, que se llama Raúl Bermúdez, ha tenido 

muchas críticas y por ahí ha sido señalado bastantes veces de presuntos actos 

de corrupción, y hasta, bueno, ‘Lord Fonatur’ por ahí le ponen, y saber con quién 

se tienen que dirigir o con quién los puede apoyar. 
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PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, nos das la 

información de los directivos, las autoridades del ejido o quién…  

INTERLOCUTOR: Sí, está vinculado el presidente, que creo que lo compró, pero 

todos los otros del ejido no están, digamos, de acuerdo, y, bueno, hay muchos 

de la tercera edad que están siendo acosados y aprovechan que no tienen 

protección y este tipo de cosas para amenazarlos, amedrentarlos y con ello 

poderlos despojar de sus terrenos. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, el que nos ayuda 

en este tramo para atender todas estas reclamaciones, demandas y también 

para llegar a acuerdos es Román Meyer, el secretario de Desarrollo Urbano. Nos 

ponemos de acuerdo y se establece comunicación con Román, que tú le des 

toda la información y él va a intervenir, porque a él le corresponde. Y es Román 

de absoluta confianza. 

INTERLOCUTORA: Y sobre la mafia agraria, sobre la mafia agraria esta de 

Antonino Almazán y todos, que han creado mucho relajo en el estado, pero hay 

mucho para Roberto Borges, despojaron muchas tierras en Tulum. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: A Román le 

corresponde, porque la antigua Reforma Agraria, que se convirtió en 

Procuraduría Agraria, depende de la secretaría de Desarrollo Urbano y 

Territorial, entonces él es el responsable. 

INTERLOCUTORA: Y sobre el funcionario Raúl Bermúdez respecto a que ya no 

hay confianza con él en algunos temas, sobre todo que estos ejidatarios ni 

siquiera quieren platicar con él. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Lo bueno es que se 

pueden expresar todas estas cosas, que hay libertad y ustedes nos ayudan 

mucho, y nos ayuda mucho la gente, porque puede darse el caso, no lo estoy 

afirmando, también no podemos hacer ninguna actividad que signifique un juicio 

sumario o un linchamiento mediático si no tenemos pruebas, pero es muy 

importante el que todo esto se ventile para que se vaya internalizando de que ya 

no es lo mismo, que no se acepta la corrupción, cero corrupción, cero impunidad 

y todos tenemos que ayudar, como lo están haciendo ustedes. 

Estos funcionarios, si están cometiendo estos actos ilícitos, pues ya saben que 

no se les va a permitir, no se toleran actos de corrupción, no hay impunidad para 

nadie. De modo que vamos a tomar nota de tu denuncia y estoy seguro que se 

va a investigar. 
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Anuncian jornada global contra Corredor 

Interoceánico del Istmo de Oaxaca en 2022 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Juan Carlos Zavala 

Oaxaca. - Organizaciones sociales, activistas y autoridades agrarias de diversas 

comunidades de Oaxaca anunciaron una jornada global contra el corredor 

interoceánico que se construye en el Istmo de Tehuantepec y contra los 

megaproyectos que impulsa el gobierno federal y los gobiernos estatales. 

En su declaratoria del Encuentro en Defensa de Nuestros Bienes Naturales y 

Comunales El Istmo es nuestro, que se realizó en el municipio Jalapa del 

Marqués, Oaxaca, informaron que estas acciones globales serán llevadas a cabo 

de enero a abril de 2022, “coincidiendo con una acción dislocada el día viernes 

22 de abril de 2022”. 

“Rechazamos el corredor interoceánico y todos los megaproyectos impulsados 

por el capital nacional, internacional y el gobierno de la cuarta transformación”, 

sostuvieron. 
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Recordaron que la campaña global El Istmo es nuestro, es una iniciativa surgida 

en el año de 1996 cuando el expresidente de México, Ernesto Zedillo, anunció el 

Megaproyecto del Istmo donde decenas de pueblos y organizaciones de nuestra 

región y de otras geografías solidarias convocamos y participamos en el primer 

Foro Nacional el Istmo es Nuestro. 

Desde ese momento acordaron defender la "soberanía y los derechos de 

nuestros pueblos, es por eso que desde enero de 2019 decidimos relanzar la 

campaña para reencontrarnos, informar, organizar y articular la lucha contra este 

megaproyecto”. 

Históricamente, afirmaron, se ha ambicionado transformar la región en un 

corredor industrial, comercial, energético y militar que sirva de muro de 

contención para los migrantes, convirtiéndose en la frontera y aduana más 

importante del mundo, “controlada por los grandes capitales”. 

Denunciaron que existe una falta de información con respecto a los impactos 

ambientales, sociales y culturales del Corredor Interoceánico y demás proyectos 

vinculados a él; así como la utilización del Derecho a la Consulta como 

instrumento para el despojo de los territorios facilitando los permisos para 

megaproyectos que la Procuraduría Agraria del Estado de Oaxaca, Tehuantepec 

y Matías Romero que se encuentran coludidas con intereses de diversos grupos 

políticos y empresariales. 

Por ello, exigieron el respeto al derecho a la libre determinación y autonomía de 

los pueblos indígenas y la cancelación del Programa de Desarrollo Integral del 

Istmo de Tehuantepec – Corredor Interoceánico. 

En su declaratoria también se pronunciaron contra los “proyectos estrella” de la 

Cuarta Transformación (4T) como el Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas, el 

Proyecto Integral Morelos, y la infraestructura energética que “pretende 

interconectar estos y más megaproyectos para abastecer el consumo energético 

de las grandes industrias y los mercados nacionales e internacionales”. 

Según la declaratoria en Jalapa del Marqués se reunieron autoridades agrarias, 

tradicionales, comunidades, organizaciones, colectivos, sindicatos de varios 

estados y regiones de Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Guerrero, Morelos, Puebla, 

Querétaro, Jalisco, Estado de México, Ciudad de México, Boston, Chicago, 

Brasil y Francia. 

Entre ellos se encuentran la Asamblea de Comuneros de Santa María Xadani, 

Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 

Territorio (APIIDTT), Asamblea General Comunitaria de Puente Madera, 

Asamblea Oaxaqueña en Defensa de la Tierra y el Territorio, Axolote Radio, 

Casa de los Pueblos Indígenas Samir Flores Soberanes, Casa Okupa Chiapas, 

el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, Centro Cultural Cesar Martínez – 

Playa Brasil, y Centro de Derechos Humanos – Tepeyac. 
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Fraccionamientos de ciudades importantes, 

sobre parcelas sin regularizar 

 

Martes 16 noviembre 2021 / Mariela V. Carmona 

Veracruz, Rafael Delgado. - Debido al crecimiento exponencial de la mancha 

urbana, en Veracruz se encuentran varios fraccionamientos, unidades 

habitacionales y colonias construidas sobre ejidos, mismos que no cuentan con 

la certeza Jurica sobre la posesión de esos terrenos, expuso el Representante 

estatal de la Procuraduría Agraria en Veracruz, Vinicio Zamudio Figueroa. 

En su visita al municipio de Rafael Delgado en donde participó en la instalación 

de la mesa de trámite para la regularización de intestados que los ejidatarios de 

esta zona dejaron al morir, reconoció que en varias partes del estado se 

encuentran zonas en medio de las ciudades, en donde se edificaron viviendas 

sin que cuenten con la documentación y esto es debido al crecimiento de la 

población y la necesidad de vivienda que se da con el paso del tiempo. 

“En las zonas conurbadas, ya muchas partes de los ejidos que son invadidos 

prácticamente por la mancha urbana y se ejerce una presión muy fuerte, aunque 

a nosotros como trabajadores de este sector social, no nos gusta mucho la idea 

de que la gente deje de producir, deje de sembrar, deje de ser ejidatario”. 
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Aunque no refirió cifras exactas, dijo que hay un número importante de 

asentamientos que estan en esta situación a lo largo de todo el estado. “No tengo 

el dato específico de cuantos, pero donde son las ciudades más importantes es 

donde se da más este problema, inclusive hay colonias dentro de ciudades 

importantes donde están asentados, por ejemplo, la unidad habitacional sobre 

ejidos, sobre parcelas, algo que se me ocurre mencionar es en el caso de 

Tuxpan, que están prácticamente dónde están zonas hoteleras, pero son 

terrenos ejidales”. 

Expuso que para resolver estos problemas, se realiza un tramite en el cual se 

cambia el dominio pleno, volviéndolo propiedad privada, para que los ex 

ejidatarios puedan regularizar estos predios. “El dominio pleno se hace más hace 

más socorrido más frecuente, para que luego asuma el dominio pleno, ese 

dominio pleno pasa a ser parte de la propiedad privada y sale de la propiedad 

social y eso ya se puede vender mucho más fácilmente y es ahí donde 

desintegran los ejidos”. 

Recordó que para que los ejidatarios tengan acceso a los servicios públicos que 

ofrece el Ayuntamiento, no es necesario que cambien su estatus a propiedad 

privada, pues al aportar con impuestos al municipio, también tienen derecho a 

estos servicios. 

Para finalizar dijo que este trámite, contrario a lo que se piensa no es costoso, a 

demás de que tampoco es costoso pagar los impuestos a los ayuntamientos, 

una vez siendo propiedad privada. “Tenemos que resolver y que regularizarse 

esos ejidos, regularizarse es medir y asignar las áreas que la gente está 

ocupando y el ejido tiene derecho a los servicios que del municipio porque 

también aportan ellos al municipio, y aunque muchos ejidos no quieren 

regularizarse o deciden regularizarse parcialmente es porque tienen una mala 

idea de que pagar el predial seria costoso, pero no ven el beneficio”. 
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Beneficiadas, 86 mujeres por Programa de 

Justicia Itinerante 

 

Miércoles 17 noviembre 2021 / Lizandro Salazar 

Veracruz, Rafael Delgado. - María Eugenia Camacho Aranda, magistrada del 

Tribunal Unitario Agrario del Distrito 31 sede Xalapa, en su visita a Rafael 

Delgado sostuvo que, gracias al programa de Justicia Itinerante dentro del marco 

de Mujeres por el Acceso a la Tierra, se benefició a 86 mujeres. 

Detalló que se logró concluir 86 audiencias para igual número de mujeres y así 

dar certeza jurídica a la tenencia de la tierra, llevando a cabo los procedimientos 

en el que se desahogaron las pruebas para la emisión de los certificados 

parcelarios que correspondan, una vez que se emita la sentencia. 

La funcionaria, acompañada de Vinicio Zamudio Figueroa, representante de la 

Procuraduría Agraria en el Estado de Veracruz; de Mónica Sandoval Barojas, 

jefa de la oficina de la Procuraduría Agraria en Córdoba; y de Fausto Corona, 

indicó que a su jurisdicción le competen tres tribunales agrarios en el estado de 

Veracruz y dos más, uno en Hidalgo y el otro en Tamaulipas. 

Dijo que está trabajando muy fuerte para que antes del primer semestre del año 

2022 todos los expedientes que se hayan removido con anterioridad a 2019 

queden sin rezago agrario, que es una de las metas propuestas por la presidente 

del Tribunal Superior Agraria, Mmgistrada Maribel Méndez de Lara. 
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Tras fallecer sus esposos, entregan 86 derechos 

agrarios a mujeres en Rafael Delgado 

 

Martes 16 noviembre 2021 / Nora Gabriela Lira 

Veracruz. - Un total de 86 derechos agrarios fueron entregados por personal de 

la Procuraduría Agraria a mujeres de diez municipios de la zona con el fin de que 

quedaran protegidas al fallecer sus esposos. 

Guillermo Hernández Domínguez, secretario del Comisariado Ejidal de Rafael 

Delgado, señaló que la actividad se llevará a cabo por dos días en la Casa del 

Campesino para atender los desahogos de intestados. 

Explicó que la intención fue acercar la mesa de trámite a las mujeres para poder 

solucionar estos casos y con ello poner fin hasta a disputas familiares que se 

generaron por la falta de un titular del derecho. 

Comentó que, gracias a este apoyo, la población se pudo ahorrar tiempo y 

recursos que hubieran gastado al acudir a Xalapa. 

Agradeció el apoyo del presidente del Comisariado Ejidal, José Gabriel Librado 

Cardel, para llevar a cabo este evento en beneficio de las mujeres ejidatarias.  
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"Nuestra gente se está ahorrando mucho dinero y mucho trámite que es 

engorroso, porque al fallecer el ejidatario, deja intestado todo y genera un grave 

conflicto entre sus descendientes", indicó. 

El secretario explicó que para resolver un intestado es necesario sacar una 

constancia de sucesores, platicar con los posibles sucesores, es decir, la esposa 

e hijos, integrar el documento y así llevarlo a Córdoba y posteriormente a Xalapa 

y todo eso tarda hasta dos años. 

Cabe mencionar que esta entrega estuvo encabezada por el representante 

estatal de la Procuraduría Agraria, Vinicio Zamudio Figueroa, y la magistrada del 

Tribunal Agrario, María Eugenia Camacho Aranda. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Magistrada del Tribunal Agrario Estatal beneficia 

a 86 mujeres, con programa “Mujeres por el 

Acceso a la Tierra” 

 

Martes 16 noviembre 2021 / Rafael Hernández 

Veracruz, Rafael Hernández. - María Eugenia Camacho Aranda Magistrada del 

Tribunal Unitario Agrario del Distrito 31 sede Xalapa y quien en su visita con 

familias beneficiadas en el municipio de Rafael Delgado, dijo que,” trae el 

programa de Justicia Itinerante dentro del marco de “Mujeres por el Acceso a la 

Tierra” Y por el que llegaron a desahogar 86 audiencias para 86 mujeres y para 

dar certeza jurídica a la Tenencia de la Tierra, llevando  a cabo los 

procedimientos, las audiencias en el que se desahogaran las pruebas para poder 

concluir con la emisión de los Certificados Parcelarios que correspondan unas 

ves que se emita la sentencia. 
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La funcionaria acompañada de Vinicio Zamudio Figueroa representante de la 

Procuraduría Agraria en el Estado de Veracruz, Mónica Sandoval Barojas jefa 

de la oficina de la Procuraduría Agraria en la Cd. de Córdoba, Fausto Corona, 

señalo que, en lo que refiere a su jurisdicción de tres Tribunales Agrarios en el 

Estado de Veracruz y dos en el Estado de Hidalgo y Tamaulipas.  

Asegurando estar trabajando muy fuerte para que antes del primer semestre del 

año 2022 todos los expedientes que se hayan removido con anterioridad 2019, 

será para no tener rezago agrario, que es una de las metas propuestas por la 

Presidente del Tribunal Superior Agraria, Magistrada Maribel Méndez de Lara. 
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Celebra CEAV primera jornada agraria en El 

Quemado, Guerrero 

 

Martes 16 noviembre 2021 / Secretaría de Gobernación, Boletín No. 601/2021 

La Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) realizó con la colaboración 

de los tres órdenes de gobierno, la primera jornada agraria como parte de la 

reparación colectiva derivada de la resolución CEAV/CIE/407/2018, en El 

Quemado, en el municipio de Atoyac de Álvarez, Guerrero –una de las 

comunidades más afectadas por los hechos cometidos en el periodo conocido 

como Guerra Sucia–, mediante la cual acercó trámites y servicios a personas 

ejidatarias, comuneras y campesinas, a fin de brindar certeza jurídica sobre la 

tenencia de la tierra de propiedad social. Lo anterior, toda vez que la CEAV 

implementa un plan de transformación comunitaria que busca atender desde un 

enfoque de derechos humanos los efectos estructurales de las violaciones a 

derechos humanos cometidas entre los años 1965-1990.  

Cabe señalar que, aunque dicha jornada agraria pertenece a la reparación 

colectiva en El Quemado, tras la resolución 407/2018 entregada por el Comité 

Interdisciplinario Evaluador (CIE), la CEAV en las visitas que ha realizado al 

municipio observó las dificultades que existen en el ámbito agrario en esas 

zonas, por lo que en este ejercicio se dio oportunidad a diferentes comunidades 

de tener acceso a los servicios.  

Así pues, en esta primera acción se recibió a 158 habitantes de 16 comunidades 

pertenecientes al municipio de Atoyac de Álvarez: Agua Fría, Boca de Arroyo, 

Cerro Prieto de los Blanco, Colonia Cuauhtémoc, El Quemado, El Guanábano, 

El TicuÍ, El Paraíso, El Refugio, Ixtla, La Florida, La Vainilla, Junta de los Ríos, 

Mexcaltepec y Santiago de la Unión.  
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El representante de la Procuraduría Agraria en el estado de Guerrero, Marcos 

Méndez Lara, atendió a 80 personas en el ámbito de asesoría jurídica. Fueron 

levantadas en esta primera jornada al menos 18 listas de sucesores como una 

acción puntual para consolidar derechos agrarios de la población guerrerense. 

Es importante resaltar que se otorgaron 534 títulos de propiedad. 

En su oportunidad, el titular del Centro de Atención Integral (CAI) de la CEAV en 

Guerrero, Enrique Hinterholzer, refrendó que “no será posible realizar la paz sin 

la defensa de los derechos humanos”. 

Como parte de las tareas de la primera jornada se reunió con habitantes de la 

comunidad para atender sus inquietudes y guiarlos en su proceso para acceder 

a los servicios que se ofrecen. 

Además, personal de dicho CAI realizó al menos 30 notificaciones del Registro 

Nacional de Víctimas (Renavi), y siete resoluciones del Formato Único de 

Declaración (FUD), entre otras acciones. Atendió un total de 55 personas, todas 

víctimas de la llamada Guerra Sucia. 

Igualmente, personal del Registro Agrario Nacional (RAN) asesoró a más de 36 

personas en el trámite de traslado de derechos; realizó 22 listas de sucesores y 

agendó 19 citas en sus instalaciones para poder otorgar una atención 

especializada. 

En su intervención, la alcaldesa del municipio de Atoyac de Álvarez, Clara 

Elizabeth Bello Ríos, resaltó la coordinación de todas las personas servidores 

públicas. 

“Hemos sido beneficiados y atendidos de manera personalizada por los tres 

órdenes de gobierno, escuchando las problemáticas de la comunidad. Las cosas 

no se pueden desenvolver si se hacen solos, se debe trabajar con tiempo y 

trabajo coordinado”, destacó.  

La coordinación entre instituciones federales, estatales y municipales fue 

fundamental para esta primera jornada agraria. La CEAV reitera su compromiso 

con todas las personas en situación de víctimas, la reparación del daño y la 

búsqueda de la verdad. 

Asimismo, reconoce a las personas servidoras públicas la total dedicación y 

entrega para realizar acciones en beneficio de todos y todas. Agradece la 

participación del personal de las secretarías de Gobernación, y de Bienestar; la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE), la Procuraduría Agraria y el RAN, así 

como al gobierno del estado de Guerrero y la alcaldía de Atoyac de Álvarez.  

Bajo este contexto, la CEAV celebra el compromiso de estas instituciones con la 

atención a las víctimas y celebra que todas sus acciones hicieron posible esta 

primera jornada agraria. 
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Parcial e inútil, la próxima encuesta del Conacyt 

sobre glifosato en México 

 

Martes 16 noviembre 2021 / Juan García Heredia 

Será «inútil» y «tendenciosa» la próxima encuesta nacional sobre prácticas 

agrícolas y usos del herbicida glifosato en el campo mexicano, anunciada el 

pasado 11 de noviembre por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(Conacyt) y la Procuraduría Agraria (PA). 

Lo anterior es según informes de la Unión Mexicana de Fabricantes y 

Formuladores de Agroquímicos y de la asociación Protección de Cultivos, 

Ciencia y Tecnología, las cuales explicaron que las dudas sobre la utilidad (de 

ese sondeo) se derivan del hecho de que ya existe la Encuesta Nacional 

Agropecuaria (ENA), realizada por el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), en colaboración con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural, que es un instrumento con muy alto rigor metodológico, apegado a los 

lineamientos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y 

la Agricultura. 

Por otra parte, las agrupaciones revelan que, de acuerdo con el investigador de 

la Universidad Autónoma Agraria “Antonio Narro” y agricultor, Héctor Carlos 

Salazar Arriaga, la encuesta está “tendenciosamente dirigida” hacia los 

ejidatarios o sea al sector social (sujetos agrarios que atiende la Procuraduría 

Agraria) excluyendo a la pequeña propiedad privada.  
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A quienes realmente debería enfocarse es «al 30 por ciento de los ejidatarios y 

propietarios rurales privados, que generan los excedentes de productos 

agropecuarios para su comercialización en el mercado, que producen el 80 por 

ciento de la producción agrícola y, que utilizan paquetes tecnológicos donde se 

incluye el herbicida glifosato”, señala Salazar Arriaga. 

Opina que la encuesta del Conacyt “es un tema ideológico, de fanáticos 

ambientalistas” que al parecer solo quieren justificar, con una encuesta, que ya 

no se utilice un herbicida.   

Por su parte, el presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores 

de Agroquímicos, A.C. (UMFFAAC), Luis Eduardo González Cepeda, consideró 

inviable «una encuesta que se aplicará a más de cinco millones de sujetos 

agrarios, con 700 encuestadores». 

En tanto, Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, 

Ciencia y Tecnología (Proccyt), resaltó la opacidad del Conacyt al no dar a 

conocer la metodología de la encuesta anunciada junto con la Procuraduría 

Agraria. 

“Conacyt parece desconocer la realidad del campo mexicano al no reconocer 

que sin el uso de herbicidas simplemente no se podrá mantener y aumentar la 

productividad del campo mexicano, indispensable para alcanzar la meta de la 

autosuficiencia alimentaria”, resaltó García de Paz. 

En base a un comunicado, ambos directivos hicieron un llamado al Conacyt para 

que, en lugar de obsesionarse con un decreto que busca eliminar el herbicida 

más utilizado en el mundo, se concentre en apoyar a centros de investigación 

para encontrar alternativas al glifosato. 
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En San Pedro personal del RAN instala módulo 

para realizar trámites 

 

Martes 16 noviembre 2021 / María de Jesús Vasquez 

Coahuila. - Este martes personal del Registro Agrario Nacional (RAN) realizó una 

jornada de trabajo en San Pedro para llevar a cabo el registro de sucesores de 

títulos parcelarios. Dicho trámite tiene como objetivo ofrecer certeza jurídica en 

caso de defunción, ya que el titular en vida y en pleno uso de sus facultades y 

derechos designa quien será el próximo propietario de sus tierras. 

Edgar Sepúlveda González, jefe del Departamento de Desarrollo Rural, dio a 

conocer sobre estas acciones las cuales tuvieron un gran impacto y poder de 

convocatoria ente los ejidatarios, pues más de 150 titulares de parcelas se 

interesaron en realizar el trámite. 

Para brindar la atención a los ejidatarios, acudieron Leticia Hernández Olvera, 

registradora integral del RAN Coahuila y Enrique Rodríguez López, así como 

Jesús García, este último representante de la Procuraduría Agraria. 

Se informó que, por la situación de la pandemia, se limitaron las actividades en 

las dependencias gubernamentales, lo cual impactó negativamente la atención 

a los solicitantes para el registro de sucesores, incluso en el 2020 y 2021 no se 

realizó ningún trámite. La jornada continuará hoy miércoles en el Gimnasio a 

partir de las 11:00 de la mañana. 
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Piden comisariados ejidales de Costa Chica que 

se venda fertilizante subsidiado 

 

Lunes 15 noviembre 2021 / Emiliano Tizapa Lucena 

Guerrero, Vhilpancingo. - En una reunión de 98 comisariados ejidales de 11 de 

los 16 municipios de la región de la Costa Chica, en la localidad Playa Tortugas, 

Marquelia, se pidió que se depure el padrón de entrega de fertilizante porque 

sigue inflado, que se venda fertilizante a precio subsidiado para productores que 

siembren más superficie de maíz, y que se reconozca la autoridad de los 

comisariados ejidales, informó la Coordinadora de Comisariados Ejidales y 

Comunales del Estado de Guerrero. Este domingo mediante un comunicado, el 

asesor general de la Coordinadora, Arturo García Jiménez, informó que el 

pasado sábado 13 de noviembre, se convocó a los 16 municipios de la Costa 

Chica. Detalló que de los 2 mil asistentes, 98 eran comisariados ejidales de 11 

municipios: de Ayutla 12, Azoyú uno, Copala cuatro, Cuajinicuilapa 11, Las Vigas 

uno, Marquelia cuatro, Ometepec 27, San Marcos 20, Tecoanapa 11, 

Tlacoachistlahuaca seis y Florencio Villareal uno.  
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En la reunión García Jiménez informó las actividades de la Coordinadora Estatal 

de Comisariados, entre las que destacó la construcción del padrón que beneficie 

a quienes verdaderamente siembran maíz, las gestiones para ampliar el 

Programa de Producción para el Bienestar, la ubicación adecuada y la inmediata 

apertura de los centros de acopio de maíz por parte de Seguridad Alimentaria 

Mexicana, (Segalmex), “así como que el Programa Sembrando Vida se dirija por 

medio de los comisariados con los campesinos más necesitados”. 

También se dio a conocer los preparativos de la Segunda Convención 

Campesina que se llevará a cabo el próximo 8 de diciembre, con representantes 

del gobierno federal, y en la que se invitó a la gobernadora, Evelyn Salgado 

Pineda, para firmar el acuerdo político Para impulsar el agrarismo, el desarrollo 

rural integral y la gobernanza en el campo guerrerense, del que han confirmado 

su asistencia delegaciones de comisariados de 12 estados del país. 

García Jiménez expuso que las principales propuestas de los comisariados 

ejidales fueron la depuración del padrón para la entrega de fertilizante porque 

sigue inflado, que se venda fertilizante a precio subsidiado para productores que 

siembren más superficie de maíz, y que se reconozca la autoridad de los 

comisariados ejidales. 

Se informó que en la reunión la directora regional de los Programas del 

Bienestar, Xóchilt Jiménez Pita, reconoció las malas acciones que algunos 

“servidores de la nación” han cometido y se comprometió a subsanar y quitar de 

su cargo a quienes no cumplan con los principios de no robar. 

Agregó que ante las protestas de los comisariados, la Jiménez Pita se 

comprometió construir una nueva relación y establecer una coordinación 

permanente con la Coordinadora Estatal de Comisariados. 

En tanto, el residente regional de la Procuraduría Agraria (PA), Jaime Simón 

Cortés, dijo que estará a “las órdenes de los comisariados para atender en 

tiempo y forma sus gestiones agrarias, servir sin distinción y combatiendo la 

corrupción”. 

Informó que el representante estatal del Registro Agrario Nacional (RAN), 

Roberto Olivares, entregó documentos que estaban pendientes y planteó 

acercar las gestiones a cada región, también abordó la propuesta “El ejido y la 

comunidad son nuestros”, que implica apoyar a los núcleos agrarios para que 

elaboren su Programa de Desarrollo y equipen sus oficinas. 

Agregó que al finalizar la reunión, se designaron coordinadores de comisariados 

por municipio y se nombraron a los dos representantes regionales ante la 

Coordinadora Estatal. 

El comunicado concluyó que el subsecretario de Coordinación, Enlace y 

Atención de Organizaciones Sociales, de la Secretaría General de Gobierno, 

Oscar Chávez Rendón, clausuró la reunión de los comisariados. 


